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EDITORI#L  

aƛƭƝ őƛǘŀǘŜƭƛŀΣ 

ŘǳǑŜǾƴŞ ǾƭŀǎǘƴƝŎǘǾƻ ƧŜ ƳŀƧŜǘƻƪ ƴŜƘƳƻǘƴŜƧ ǇƻǾŀƘȅΣ ƪǘƻǊȇ ƧŜ ǾȇǎƭŜŘƪƻƳ 

myslenia a tvorivostiΦ h ǾȇǎƭŜŘƪƻŎƘ ƳȅǎƭŜƴƛŀ ŀ ǘǾƻǊƛǾƻǎǘƛ ǑƛƪƻǾƴȇŎƘ ƯǳŘƝ 

z ǊƾȊƴȅŎƘ ǾŜŘƴȇŎƘ ƻōƭŀǎǘƝ Ǿłǎ ƛƴŦƻǊƳǳƧŜƳŜ Ǿ ƴŀǑƻƳ Ŝ-őŀǎƻǇƛǎŜ 

VTS ƴŜǿǎ ǳȌ ǎƛŜŘƳȅ ǊƻƪΦ ! ƳłƳŜ ŀƳōƝŎƛǳ ŀƧ Ǿ tomto roku. 

O ǘƻƳΣ ȌŜ őƛƴƴƻǎǘƛ ŀ ŀƪǘƛǾƛǘȅ ƴŀǑƛŎƘ őƭŜƴǎƪȇŎƘ ƻǊƎŀƴƛȊłŎƛƝ ǎǵ ǊƻȊǎƛŀƘƭŜΣ 

ȊŀǳƧƝƳŀǾŞ ŀ prƻƎǊŜǎƝǾƴŜ ƴƛŜǘ ǇƻŎƘȇōΦ ¢Ŝƴǘƻ ǊƻőƴƝƪ ōǳŘŜ Ǉƭƴȇ 

ȊŀǳƧƝƳŀǾƻǎǘƝ Ȋ ƻōƭŀǎǘƝ ƴǳƪƭŜłǊƴŜƧ ŦȅȊƛƪȅΣ ƳŀƎƴŜǘƛȊƳǳΣ ǾƻŘƴŞƘƻ 

ƘƻǎǇƻŘłǊǎǘǾƻ ŀ ǾŜŘŜŎƪŞƘƻ ǊƛŀŘŜƴƛŀΦ ¢ŀƪǘƛŜȌ ǎƛ ǇǊƛǇƻƳŜƴƛŜƳŜ ǾȇȊƴŀƳƴŞ 

ǾȇǊƻőƛŀ ǎǾŜǘƻǾȇŎƘ ŀ ǎƭƻǾŜƴǎƪȇŎƘ ǾŜŘŎƻǾ ŀ ǘŜŎƘƴƛƪƻǾΣ ƘƛǎǘƻǊƛŎƪŞ 

ǘŜŎƘƴƛŎƪŞ ǳŘŀƭƻǎǘƛΣ ƴƻǾŞ ǇƻƘƯŀŘȅ ƴŀǑƛŎƘ ƻŘōƻǊƴƝƪƻǾ ƴŀ  ŀƪǘǳłƭƴŜ ŘƛŀƴƛŜ 

v ǎǇƻƭƻőƴƻǎǘƛ ŀ pozrieme sa aj na novinky vo vede, technike 

a ƛƴƻǾłŎƛłŎƘΦ 

αWŀŘǊƻǾƻǳά ǘŞƳƻǳ ǘƻƘǘƻǊƻőƴŞƘƻ ǇǊǾŞƘƻ őƝǎƭŀ ƧŜ ƧŀŘǊƻǾł ŀƭŜōƻ 

ƴǳƪƭŜłǊƴŀ ǇǊƻōƭŜƳŀǘƛƪŀΣ ƪǘƻǊǵ Ǿ ƴŀǑƻƳ ȊǾŅȊŜ ȊŀǎǘǊŜǑǳƧŜ {ƭƻǾŜƴǎƪł 

nukƭŜłǊƴŀ ǎǇƻƭƻőƴƻǎǙΦ ¦Ǌłƴ ƴƛŜ ƧŜ ƭŜƴ ǇƭŀƴŞǘŀ ƴŀǑŜƧ ǎƭƴŜőƴŜƧ ǎǵǎǘŀǾȅΣ ŀƭŜ 

ƛ ŎƘŜƳƛŎƪȇ ǇǊǾƻƪ ƪǘƻǊȇ ǎŀ ǎǇƻƭǳ ǎ ǇƭǳǘƽƴƛƻƳ ǇǊƛŜƳȅǎŜƭƴŜ ǾȅǳȌƝǾŀ ǇǊƛ 

ǾȇǊƻōŜ ƧŀŘǊƻǾŜƧ ŜƴŜǊƎƛŜΦ h ǘŜƧǘƻ ƴłǊƻőƴŜƧ ǾŜŘŜŎƪŜƧ ŘƛǎŎƛǇƭƝƴŜ ǇǵǘŀǾƻ 

ǇƝǑŜ ΦΦΦΦŀǳǘƻǊ ς prof. ±ƭŀŘƛƳƝǊ {ƭǳƎŜƶ Ǿ őƭłƴƪǳ na strane 7. 

V ǵǾƻŘŜ ǎǇƻƳƝƴŀƴŞ ŘǳǑŜǾƴŞ ǾƭŀǎǘƴƝŎǘǾƻ ōǳŘŜ ǘŞƳƻǳ моΦ ǊƻőƴƝƪŀ CƽǊŀ 

ƛƴȌƛƴƛerov a technikov Slovenska.  SAVE THE DATE: 19. Marec 

2019, ƪƻƴƎǊŜǎƻǾł ǎłƭŀ 5htw!{¢!±ǳ Ǿ .ǊŀǘƛǎƭŀǾŜ ƴŀ YƻǑƛŎƪŜƧ ǳƭƛŎƛΦ {ǘŜ 

ǎǊŘŜőƴŜ ǇƻȊǾŀƴƝΦ 

tǊƝƧŜƳƴǵ ƧŀǊ Ȋŀ ŎŜƭǵ ǊŜŘŀƪŎƛǳ Ǉraje 

WƻȊŜŦ YǊŀƧőƻǾƛő 

 

 

 

 

 

EDITORIAL  

 

!ƪǊŜŘƛǘŀőƴŞ ŎŜƴǘǊǳƳ 

½{±¢{ ό!/ ½{±¢{ύΣ ƪǘƻǊŞ 

je 14-ƻǳ ŀƪǊŜŘƛǘŀőƴƻǳ 

ŀƎŜƴǘǵǊƻǳ Ǿ 9ǳǊƽǇŜ ǇǊŜ 

hodnotenie kvality a 

ǾȅŘłǾŀƴƛŜ ŎŜǊǘƛŦƛƪłǘƻǾ ǎƻ 

Ȋƴŀőƪƻǳ 9¦w !/9 ǇǊŜ 

technickŞ ǑǘǳŘƛƧƴŞ 

programy nielen na 

Slovensku, ale aj 

v EǳǊƽǇŜ 

str. 4 

tƻ ƳƴƻƘȇŎƘ ǊƻƪƻŎƘ ǎŀ 

vedci viac-menej zhodli, 

ȌŜ ŘƻŎƘłŘȊŀ ƪǳ 

ƎƭƻōłƭƴŜƳǳ ƻǘŜǇƯƻǾŀƴƛǳ 

ƴŀǑŜƧ ǇƭŀƴŞǘȅ ½ŜƳΣ ƪǘƻǊŞ 

ǎǇƾǎƻōǳƧŜ őƭƻǾŜƪ ŀ nie 

ǾȇƪȅǾȅ Ǉƻőŀǎƛŀ  

str. 7 

Aktivity v ǘŜŎƘƴƛŎƪȇŎƘ 

ǾŜŘłŎƘ ŀ ǾȇǎƪǳƳŜΣ 

ƪǾŀƭƛǘƴł ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛŎƪł 

ōłȊŀ Ǿ ǎǘǊƻƧłǊŜƴǎǘǾŜΣ 

stŀǾŜōƴƝŎǘǾŜΣ őƛ 

ŜƴŜǊƎŜǘƛƪŜ ǎǵ ƴłŘŜƧƻǳ 

ǇǊŜ {ƭƻǾŜƴǎƪƻΦ bŜƳłƳŜ 

ƻōǊƻǾǎƪŞ ƴŜǊŀǎǘƴŞ 

ōƻƘŀǘǎǘǾƻΣ őƛ ǑǇƛőƪƻǾŞ 

ǇƻŘƳƛŜƴƪȅ ǇǊŜ ǾȇƴƻǎƴŞ 

ǇƻƯƴƻƘƻǎǇƻŘłǊǎǘǾƻΦ  

str. 11 
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ZSVTS DNES 

6ŀƭǑƝ ŎŜǊǘƛŦƛƪłǘ 9¦w-ACE na Slovensku 

Z{±¢{ ŀƪƻ őƭŜƴǎƪł ƻǊƎŀƴƛȊłŎƛŀ 9b!99 ό½ŘǊǳȌŜƴƛŜ 
ŜǳǊƽǇǎƪȅŎƘ ŀƪǊŜŘƛǘŀőƴȇŎƘ ŀƎŜƴǘǵǊύ ǇǊƛǎǇƛŜǾŀ 
k ǇƻŘǇƻǊŜ ƪǾŀƭƛǘȅ ǾȅǎƻƪƻǑƪƻƭǎƪŞƘƻ ǘŜŎƘƴƛŎƪŞƘƻ 
ǾȊŘŜƭłǾŀƴƛŀΦ ½ǊƛŀŘƛƭƻ ǎǾƻƧǳ ƻǊƎŀƴƛȊŀőƴǵ ȊƭƻȌƪǳ - 
!ƪǊŜŘƛǘŀőƴŞ ŎŜƴǘǊǳƳ ½{±¢{ ό!/ ½{±¢{ύΣ ƪǘƻǊŞ ƧŜ мп-ou 
ŀƪǊŜŘƛǘŀőƴƻǳ ŀƎŜƴǘǵǊƻǳ Ǿ 9ǳǊƽǇŜ ǇǊŜ ƘƻŘƴƻǘŜƴƛŜ 
ƪǾŀƭƛǘȅ ŀ ǾȅŘłǾŀƴƛŜ ŎŜǊǘƛŦƛƪłǘƻǾ ǎƻ Ȋƴŀőƪƻǳ 9¦w !/9  
pre tecƘƴƛŎƪŞ ǑǘǳŘƛƧƴŞ ǇǊƻƎǊŀƳȅ ƴƛŜƭŜƴ ƴŀ {ƭƻǾŜƴǎƪǳΣ 
ale aj v 9ǳǊƽǇŜΦ ±ȇǎƭŜŘƻƪ ǘŜƧǘƻ ƳŜŘȊƛƴłǊƻŘƴŜƧ 
ŀƪǊŜŘƛǘłŎƛŜ ǇƻǘǾǊŘȊǳƧŜΣ ȌŜ ǇǊŜŘƳŜǘƴȇ ǑǘǳŘƛƧƴȇ ǇǊƻƎǊŀƳ 
ǎǇƮƶŀ ǇƻŘƳƛŜƴƪȅ ƪƭŀŘŜƴŞ ƴŀ ƻōŘƻōƴŞ ǑǘǳŘƛƧƴŞ 
ǇǊƻƎǊŀƳȅ Ǿ ǊłƳŎƛ 9ǳǊƽǇȅΦ ± druhej polovici decembra 
2018 sa v Dome ½{±¢{ ƴŀ YƻŎŜƯƻǾŜƧ мр Ǿ Bratislave 
ǳǎƪǳǘƻőƴƛƭƻ ǎƭłǾƴƻǎǘƴŞ ƻŘƻǾȊŘŀƴƛŜ Ǿ ǇƻǊŀŘƝ ǑƛŜǎǘŜƘƻ 
ŎŜǊǘƛŦƛƪłǘǳ ǎƻ Ȋƴŀőƪƻǳ ƪǾŀƭƛǘȅ 9¦w-!/9Φ ¢Ŝƴǘƻ ŎŜǊǘƛŦƛƪłǘ 
ȊƝǎƪŀƭ ƛƴȌƛƴƛŜǊǎƪȅ ǑǘǳŘƛƧƴȇ ǇǊƻƎǊŀƳ {ǘǊƻƧƴŞ ƛƴȌƛƴƛŜǊǎǘǾƻΣ 
ƪǘƻǊȇ ǊŜŀƭƛȊǳƧŜ {ǘǊƻƧƴƝŎƪŀ Ŧŀƪǳƭǘŀ  ¢ŜŎƘƴƛŎƪŜƧ ǳƴƛǾŜǊzity 
v YƻǑƛŎƛŀŎƘΦ bŀ ǇǊŜǾȊŀǘƝ ŎŜǊǘƛŦƛƪłǘǳ ǎŀ Ȋŀ {ǘǊƻƧƴƝŎƪǳ 
fakultu TU v YƻǑƛŎƛŀŎƘ Ȋǵőŀǎǘƴili: ǇǊƻŦΦ LƴƎΦ ~ǘŜŦŀƴ {ŜƎƯŀΣ 
/{ŎΦ ƎŀǊŀƴǘ ǑǘǳŘƛƧƴŞƘƻ ǇǊƻƎǊŀƳǳΤ ŘƻŎΦ LƴƎΦ LƴƎǊƛd 
5ŜƭȅƻǾłΣ tƘ5Φ ǇǊƻŘŜƪŀƴƪŀ {ƧC ǇǊŜ ǇŜŘŀƎƻƎƛŎƪǵ őƛƴƴƻǎǙ 
Ǿ LΦ ŀ LLΦ ǎǘǳǇƴƛ ǑǘǵŘƛŀΤ prof. Ing. Miroslav Dovica, PhD. 
prodekan SjF ǇǊŜ ǊƻȊǾƻƧΣ ŜǾŀƭǳłŎƛǳ ŀ ƪƻƻǊŘƛƴłŎƛǳ 
ǇǊƻƧŜƪǘƻǾΦ /ŜǊǘƛŦƛƪłǘ ƛƳ ƻŘƻǾȊŘŀƭ ǇǊƻŦΦ LƴƎΦ 5ǳǑŀƴ 
tŜǘǊłǑΣ tƘ5ΦΣ 9¦w LbDΣ ǇǊŜȊƛŘŜƴǘ ½{±¢{ ŀ predseda AC 
½{±¢{Φ hŘƻǾȊŘłǾŀƴƛŀ ǎŀ Ȋŀ ½{±¢{ ŀƪǘƝǾƴŜ Ȋǵőŀǎǘƴƛƭƛ 
őƭŜƴƻǾƛŀ aŜǘƻŘƛŎƪŜƧ ƪƻƳƛǎƛŜ AC ZSVTS, Rady AC ZSVTS 

ŀ őƭŜƴƻǾƛŀ {ƭƻǾŜƴǎƪŞƘƻ ƴłǊƻŘƴŞƘƻ ƪƻƳƛǘŞǘǳ C9!bLΦ 
±ŜŘŜƴƛŜ !/ ½{±¢{ ƴŀ ǇƻŘǳƧŀǘƝ ŀƪǘƝǾƴŜ ȊŀǎǘǳǇƻǾŀƭƛΥ ǇǊƻŦΦ 
LƴƎΦ 5ǳǑŀƴ tŜǘǊłǑΣ tƘ5ΦΣ 9¦w LbDΣ ǇǊŜzident ZSVTS; 
predseda Rady AC ZSVTS; doc. Ing. Roman Hrmo, PhD., 
ENG PAED-IGIP, predseda Metodickej komisie AC 
½{±¢{Τ LƴƎΦ !ƴǘƻƴ .ƛǘǘƴŜǊΣ a.!Σ ǊƛŀŘƛǘŜƯ ½{±¢{ 
a ƎŜƴŜǊłƭƴȅ ǎŜƪǊŜǘłǊ !/ ½{±¢{Φ hōǊΦ ȊŀŎƘȅǘłǾŀ ƳƻƳŜƴǘ 
ǘŜǎƴŜ Ǉƻ ƻŘƻǾȊŘŀƴƝ ŎŜǊǘƛŦƛƪłǘǳΥ ȊƯŀǾŀ ǇǇΦ {ŜƎƯŀΣ 
5ŜƭȅƻǾłΣ 5ƻǾƛŎŀΣ tŜǘǊłǑΦ LƴŦƻǊƳłŎƛŜ ƻ EUR-ACE 
ŀƪǊŜŘƛǘłŎƛłŎƘ ƳƾȌŜǘŜ ƴłƧǎǙ ƴŀ ǿŜōƻǾom ǎƝŘƭŜ ZSVTS  
i ENAEE: www.zsvts.sk; www.eurace.sk; 
www.enaee.com 

½ŀǎŀŘŀƭ {ƭƻǾŜƴǎƪȇ ƴłǊƻŘƴȇ ƪƻƳƛǘŞǘ 9!bL 

V druhej polovici decembra 2018 sa v Dome ZSVTS 
ǳǎƪǳǘƻőƴƛƭƻ ǇǊǾŞ ȊŀǎŀŘƴǳǘƛŜ ƴƻǾƻȊǾƻƭŜƴŞƘƻ 
{ƭƻǾŜƴǎƪŞƘƻ ƴłǊƻŘƴŞƘƻ ƪƻƳƛǘŞǘǳ C9!bL ς SNKF. 

 
Obr. z ǊƻƪƻǾŀƴƛŀ {bYCΥ ȊƯŀǾŀ ǇǇΦ .ƛǘǘƴŜǊΣ tŜǘǊłǑΣ IǊƳƻΣ 

tǳǑƪłǊΣ CŀƴőƻǾƛő 

tǊŜŘ ǇǊŀŎƻǾƴȇƳ ǊƻƪƻǾŀƴƝƳ ƻŘƻǾȊŘŀƭ ǇǊƻŦΦ tŜǘǊłǑΣ 
ǇǊŜŘǎŜŘŀ {bYCΣ ƳŜƴƻǾŀŎƛŜ ŘŜƪǊŞǘȅ őƭŜƴƻƳ {bYCΣ ƪǘƻǊƝ 

ōǳŘǵ ǇǊŀŎƻǾŀǙ Ǿ ǊƻƪƻŎƘ нлму ŀȌ нлнм Ǿ tomto 
ȊƻǎƪǳǇŜƴƝ ς ƴłǊƻŘƴŞƘƻ őƭŜƴŀ ŜǳǊƽǇǎƪŜƧ ƛƴȌƛƴƛŜǊǎƪŜƧ 
ŦŜŘŜǊłŎƛŜ ς C9!bLΦ 2ƭŜƴƳƛ {bYC ǎǵΥ 
tǊŜŘǎŜŘƴƝŎǘǾƻΥ ǇǊƻŦΦ LƴƎΦ tŜǘǊłǑ 5ǳǑŀƴΣ tƘ5ΦΣ 9¦w LbD 
(predseda SNKF), doc. Ing. Hrmo Roman, PhD. ENG 
PAED-IGIP όǇƻŘǇǊŜŘǎŜŘŀ {bYCΣ ǇǊŜŘǎŜŘŀ {ƭƻǾŜƴǎƪŞƘƻ 
ƳƻƴƛǘƻǊƻǾŀŎƛŜƘƻ ƪƻƳƛǘŞǘǳ C9!bLύ  
2ƭŜƴƻǾƛŀΥ LƴƎΦ CŀƴőƻǾƛő  aƛƭŀƴ όȊłǎǘǳǇŎŀ !L±5ύΣ wb5ǊΦ 
WŀƴƪŜŎƘ !ƴŘǊŜƧΣ wb5ǊΦ ό¢¦½±hύΤ ŘƻŎΦ LƴƎΦ YƛŀƴƛŎƻǾł 
aŀǊǘŀΣ tƘ5Φ ό¢¦!5 ¢bύΤ ŘƻŎΦ LƴƎΦ ±ƭŀŘƛƳƝǊ YƻƴŜőƴȇΣ 
PhD. (ZU v ZA); prof. Ing. YƻǇłőƛƪ !ƭƻƧȊΣ tƘ5Φ όYDYύΤ 
ǇǊƻŦΦ LƴƎΦ [ǳƳƴƛǘȊŜǊ 9ǊǾƛƴΣ tƘ5Φ ό¢¦Y9ύΤ ǇǊƻŦΦ LƴƎΦ tǳǑƪłǊ 
Anton, PhD. ό{Y{LύΤ 5ǊΦ LƴƎΦ {ƛƳŀƴőƝƪ CǊŀƴǘƛǑŜƪ ό{!±ύΤ 
ǇǊƻŦΦ LƴƎΦ {ǘŀƴƪƻ ~ǘŜŦŀƴΣ tƘ5Φ ό{¢¦.!ύΤ LƴƎΦ {Ȋŀōƽ 
wƽōŜǊǘΣ tƘ5Φ όa~±±ŀ~ {wύΤ ŘƻŎΦ LƴƎΦ ~ƛƳƪƻ aƛƭŀƴΣ tƘ5Φ 
(SPU NR). 
{ŜƪǊŜǘŀǊƛłǘΥ LƴƎΦ !ƴǘƻƴ .ƛǘǘƴŜǊΣ a.!Τ LƴƎΦ WƻȊŜŦ 
YǊŀƧőƻǾƛőΣ /{ŎΦΣ EUR ING
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wƻƪƻǾŀƴƛŜ ȊłǎǘǳǇŎƻǾ ½{±¢{ ƴŀ ¢ǊŜƴőƛŀƴǎƪƻƳ ǎŀƳƻǎǇǊłǾƴƻƳ ƪǊŀƧƛ 

V ƧŀƴǳłǊƛ нлмф ǎŀ ǳǎƪǳǘƻőƴƛƭƻ ǎǘǊŜǘƴǳǘƛŜ ȊłǎǘǳǇŎƻǾ 
½{±¢{ όǇǇΦ tŜǘǊłǑΣ ǇǊŜȊƛŘŜƴǘΤ IƝǊŜǑΣ őƭŜƴ tǊŜŘǎŜŘƴƝŎǘǾŀ 
ZSVTS; KǊŀƧőƻǾƛőΣ ǾŜŘǵŎƛ ǵǎŜƪǳ ǾŜŘȅ ŀ techniky) s Ing. 
9Ǿƻǳ ¿ŜǊƴƻǾƛőƻǾƻǳΣ ǾŜŘǵŎƻǳ ƻŘŘŜƭŜƴƛŀ ǑƪƻƭǎǘǾŀΣ 
ƳƭłŘŜȌŜ ŀ ǑǇƻǊǘǳ Ǿ ¢ǊŜƴőƝƴŜΣ Ǿ ǎƝŘƭŜ ¢ǊŜƴőƛŀƴǎƪŜƘƻ 
ǎŀƳƻǎǇǊłǾƴŜƘƻ ƪǊŀƧŀ ό¢b{YύΦ tǊŜŘƳŜǘƻƳ ǊƻƪƻǾŀƴƛŀ 
ōƻƭŀ ƳƻȌƴƻǎǙ ƪƻƻǇǘłŎƛŜ ȊłǎǘǳǇŎǳ ½{±¢{ Řƻ wŀŘȅ ¢b{Y 
ǇǊŜ ǾȊŘŜƭłǾŀƴŜΣ ǎǇƻƭǳǇǊłŎŀ ½{±¢{ ǇǊƛ ǇƻŘǇƻǊŜ ŀƪǘƛǾƝǘ 
ƳƭŀŘȇŎƘ ƯǳŘƝ Ǿ ƻōƭŀǎǘƛ ǎǘǊŜŘƻǑƪƻƭǎƪŜƧ ƻŘōƻǊƴŜƧ őƛƴƴƻǎǘƛΣ 
ǇƻƳƻŎƛ ǇǊƛ ƻŎŜƶƻǾŀƴƝ ŀƪǘƛǾƝǘ ȌƛŀƪƻǾ ȊłƪƭŀŘƴȇŎƘ 
a ǎǘǊŜŘƴȇŎƘ ǑƪƾƭΦ ½łǎǘǳǇŎƻǾƛŀ ½{±¢{ ƛƴŦƻǊƳƻǾŀƭƛ 
o ǇƻǎƭŀƴƝ ŀ ƘƭŀǾƴȇŎƘ ŀƪǘƛǾƛǘłŎƘΣ ǘƛŜȌ ƻ ǎƴŀƘŜ ǇǊƛǘƛŀƘƴǳǙ 
do svoƧƛŎƘ őƛƴƴƻǎǘƝ ƳƭŀŘǵ ƎŜƴŜǊłŎƛǳΦ tŀƴƛ ¿ŜǊƴƻǾƛőƻǾł 
ƛƴŦƻǊƳƻǾŀƭŀ őƭŜƴƻǾ ½{±½{ ƻ ǾȇȊƴŀƳƴȇŎƘ ŀƪǘƛǾƛǘłŎƘ 
kraja v ƻōƭŀǎǘƛ ǑƪƻƭǎǘǾŀ ŀƪƻ ǎǵΥ ŘǳłƭƴŜ ǾȊŘŜƭłǾŀƴƛŜΣ 
ŀƪǘƛǾƛǘȅ ǎƻ ǑƪƻƭŀƳƛΣ ǎǵǙŀȌ {ǘǊŜŘƻǑƪƻƭłƪ ς Hrdina -

wŜƳŜǎƭłΣ ǎǘǊŜŘƻǑƪƻƭǎƪł ƻŘōƻǊƴł őƛƴƴƻǎǙ ƛ řŀƭǑƛŜΦ 
±ȇǎƭŜŘƪom rokovania boƭƻΣ ȌŜ ǇΦ ¿ŜǊƴƻǾƛőƻǾł ōǳŘŜ 
ƛƴŦƻǊƳƻǾŀǙ ǾŜŘŜƴƛŜ ¢b{Y ƻ ǇƻƴǵƪƴǳǘȇŎƘ ŀƪǘƛǾƛǘłŎƘ 
½{±¢{Σ ƳƻȌƴŜƧ ǎǇƻƭǳǇǊłŎƛ ƴŀƧƳŅ Ǿ ƻōƭŀǎǘƛ ǾȊŘŜƭłǾŀƴƛŀ 
ƳƭŀŘŜƧ ƎŜƴŜǊłŎƛŜΦ 

 

½ŀǎŀŘƴǳǘƛŜ YƻƳƛǎƛŜ ½{±¢{ ǇǊŜ ǎǘǊŀǘŞƎƛǳ  

Nŀ ǇǊŜƭƻƳŜ ƧŀƴǳłǊŀ ŀ ŦŜōǊǳłǊŀ нлмф ǎŀ Ǿ YƻőƻǾŎƛŀŎƘ  
όǾ ǵőŜƭƻǾƻƳ ȊŀǊƛŀŘŜƴƝ {ǘŀǾŜōƴŜƧ Ŧŀƪǳƭǘȅ {¢¦ .ǊŀǘƛǎƭŀǾŀύ 
ǎǘǊŜǘƭƛ őƭŜƴƻǾƛŀ ǇǊŀŎƻǾƴŜƧ ǎƪǳǇƛƴȅ ½{±¢{ ǇǊŜ ǎǘǊŀǘŞƎƛǳΣ 
ŀōȅ ǇǊŜǊƻƪƻǾŀƭƛ ǾƛŀŎŜǊƻ ŘƾƭŜȌƛǘȇŎƘ ƻǘłȊƻƪΦ 

K ƴŀƧŘƾƭŜȌƛǘŜƧǑƝƳ ǇŀǘǊƛƭƛΥ ǇƭƴŜƴƛŜ ǵƭƻƘ {ǘǊŀǘŜƎƛŎƪŞƘƻ 
Ǉƭłƴǳ ½{±¢{ Ȋŀ Ǌƻƪ нлмуΣ ǊƻȊǇǊŀŎƻǾŀƴƛŜ Ǉƭłƴǳ ƴa rok 
нлмфΣ ǇƭƴŜƴƛŜ tǊƻƎǊŀƳƻǾŞƘƻ ǾȅƘƭłǎŜƴƛŀ ½{±¢{ Ȋŀ Ǌƻƪ 
нлмуΣ ƛƴǾŜǎǘƛőƴŞ ȊłƳŜǊȅΦ Y ǾȇȊƴŀƳƴȇƳ ōƻŘƻƳΣ ƪǘƻǊŞ 
ǎŀ ǇǊŜǊƻƪƻǾŀƭƛΣ ōƻƭŀ ƻǘłȊƪŀ ǎǇƻƭǳǇǊłŎŜ ǎƻ 
ǎŀƳƻǎǇǊłǾƴȅƳƛ ƪǊŀƧƳƛ {ƭƻǾŜƴǎƪŀ ƴŀƧƳŅ Ǿ oblasti 
ǾȊŘŜƭłǾŀƴƛa a ǾȇŎƘƻǾȅΤ ǎǇƻƭǳǇǊłŎŀ ǎ ƻŘōƻǊƴȇƳƛ 
ǎǘǊŜŘƴȇƳƛ Ǒƪƻƭami a ƎȅƳƴłȊƛŀƳƛ {wΦ wŜȊƻƴƻǾŀƭ ƴłǾǊƘΣ 
ŀōȅ ǎǇƻƭǳǇǊłŎŀ ǎƻ {~ ǎŀ ǊŜŀƭƛȊƻǾŀƭŀ ŦƻǊƳƻǳ ƻǎƻōƴȇŎƘ 
ƴłǾǑǘŜǾ ȊłǎǘǳǇŎƻǾ 2h ½{±¢{ ƴŀ ǎǾƻƧƛŎƘ ǇŀǊǘƴŜǊǎƪȇŎƘ 
ǎǘǊŜŘƴȇŎƘ ǑƪƻƭłŎƘ ǎǇƻƧŜƴł ǎ odborno-ǇƻǇǳƭŀǊƛȊŀőƴȇƳƛ 
ǾȅǎǘǵǇŜƴƛŀƳƛ ǾŜƴƻǾŀƴȇƳƛ ƻōƭŀǎǙŀƳƛ ƻŘōƻǊƴŞƘƻ 
ȊłōŜǊǳ 2h ½{±¢{Φ wƻƪƻǾŀƴƛŀ ǎŀ ȊǵőŀǎǘƴƛƭƛΥ ǇǊƻŦΦ tŜǘǊłǑ 
(prezident), IƴƎΦ ¢ǳǑƻǾł όǾƛŎŜǇǊŜȊƛŘŜƴƪŀύΣ LƴƎΦ wŀŘƛő 
όǾƛŎŜǇǊŜȊƛŘŜƴǘύΣ ŘƻŎΦ IƝǊŜǑ όőƭŜƴ tǊŜŘǎŜŘƴƝŎǘǾŀύΣ LƴƎΦ 
aǊŀǾŜŎ όőƭŜƴ tǊŜŘǎŜŘƴƝŎǘǾŀύΣ LƴƎΦ {ƳǊőƪƻǾł 

όǇǊŜŘǎŜŘƴƝőƪŀ YƻƴǘǊƻƭƴŜƧ ƪƻƳƛǎƛŜ ½{±¢{ύΣ LƴƎΦ YŀƴŘǊłő 
όőƭŜƴ wŀŘȅ ½{±¢{ Ȋŀ {{t±ŀ¢ύΣ LƴƎΦ ~ŜŘƛǾȇ όőƭŜƴ wŀŘȅ 
ZSVTS za SCSύΣ LƴƎΦ IǳŎƪƻ όőƭŜƴ wŀŘȅ ½{±¢{ Ȋŀ {±I{ύΣ 
ŘƻŎΦ wǳǎƪƻ όőƭŜƴ tǊŜŘǎŜŘƴƝŎǘǾŀύΣ LƴƎΦ .ƛǘǘƴŜǊ όǊƛŀŘƛǘŜƯ 
½{±¢{ύΣ ǇΦ tƻŘƭƛǇƻǾł όǘŀƧƻƳƴƝőƪŀ ½{±¢{ύΣ LƴƎΦ YǊŀƧőƻǾƛő 
(veŘǵŎƛ ǵǎŜƪǳ ǾŜŘȅ ŀ ǘŜŎƘƴƛƪȅύΦ bŀ ƻōǊΦ ǎǵ ƻŘŦƻǘŜƴƝ 
őƭŜƴƻǾƛŀ tǊŜŘǎŜŘƴƝŎǘǾŀ ½{±¢{, ƪǘƻǊƝ ǎǵ ȊłƪƭŀŘƻƳ 
pracovnej skupiny ǇǊŜ ǎǘǊŀǘŞƎƛǳ ½{±¢{Φ 

½ƯŀǾŀΥ ǇǇΦ aǊŀǾŜŎΣ wǳǎƪƻΣ CŜǊƛŀƴŎΣ ¢ǳǑƻǾłΣ tŜǘǊłǑΣ 
IƝǊŜǑΣ wŀŘƛő.
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FITS 2019 - CƽǊǳƳ ƛƴȌƛƴƛŜǊƻǾ ŀ ǘŜŎƘƴƛƪƻǾ {ƭƻǾŜƴǎƪŀ 

ZSVTS v ǎǇƻƭǳǇǊłŎƛ ǎ ̈ ǊŀŘƻƳ ǇǊƛŜƳȅǎŜƭƴŞƘƻ 
vlasǘƴƝŎǘǾŀ {w ŀ Centrom vedecko-ǘŜŎƘƴƛŎƪȇŎƘ 
ƛƴŦƻǊƳłŎƛƝ {w ƻǊƎŀƴƛȊǳƧŜ ǳȌ моΦ ǊƻőƴƝƪ ǇƻŘǳƧŀǘƛŀ CƽǊǳƳ 
ƛƴȌƛƴƛŜǊƻǾ ŀ ǘŜŎƘƴƛƪƻǾ {ƭƻǾŜƴǎƪŀ - FITSΦ ¨ǎǘǊŜŘƴł ǘŞƳŀ 
podujatia ς 5ǳǑŜǾƴŞ ǾƭŀǎǘƴƝŎtvo pri podpore 
ekonomiky SlovenskaΦ tƻŘǳƧŀǘƛŜ ǎŀ ǳǎƪǳǘƻőƴƝ  
19. marca v DoprŀǎǘŀǾŜ ƴŀ YƻǑƛŎƪŜƧ ǳƭƛŎƛ Ǿ Bratislave.  

{ǘǊǳőƴȇ ǇǊƻƎǊŀƳ ǇƻŘǳƧŀǘƛŀ: 

10:00 Otvorenie konferencie - ǇǊƻŦΦ 5ǳǑŀƴ tŜǘǊłǑΣ 
prezident ZSVTS 
tw9½9b¢#/L9 Y PROBLEa!¢LY9 5¦~9±b;Ih 
±[!{¢bN/¢±! 

10:50 tǊƛŜƳȅǎŜƭƴŞ ǇǊłǾŀ ς ŘƻōǊŞ ǘǊŜōŀ ŎƘǊłƴƛǙΗ 
IƴƎΦ [ǳŎƛŀ .ƻŎƪƻǾłΣ  ¨ǊŀŘ ǇǊƛŜƳȅǎŜƭƴŞƘƻ 
ǾƭŀǎǘƴƝŎǘǾŀ {w 

10:50 5ǳǑŜǾƴŞ ǾƭŀǎǘƴƝŎǘǾƻ ŀ transfeǊ ǘŜŎƘƴƻƭƽƎƛƝ 
Ing. Anton Bittner, MBA,  ZSVTS 

11:10 Diskusia 
11:20 tǊŜǎǘłǾƪŀ 

11:40 OŘƻǾȊŘłǾŀƴƛŜ ƻŎŜƴŜƴƝ ZSVTS 
PODPORA EKONOMIKY CEZ 5¦~9±b; 
±[!{¢bN/¢±h 

12:00 tƻƳƻŎ YŀƴŎŜƭłǊƛŜ ǎǇƻƭǳǇǊłŎŜ ǎ praxou pri 
ƻŎƘǊŀƴŜ ŀ ƪƻƳŜǊŎƛŀƭƛȊłŎƛƛ ŘǳǑŜǾƴŞƘƻ 
ǾƭŀǎǘƴƝŎǘǾŀ ƴŀ {¢¦ Ǿ .ǊŀǘƛǎƭŀǾŜ 
W¦5ǊΦ [ǳŎƛŀ wȅōŀƴǎƪłΣ YŀƴŎŜƭłǊƛŀ ǎǇƻƭǳǇǊłŎŜ 
s praxou STU BA 

12:20 {ƪǵǎŜƴƻǎǘƛ ǎ patentovou ochranou  
ǇǊƻŦΦ ]ǳōƻƳƝǊ ~ƻƻǑΣ ƭŀǳǊŜłǘ ƻŎŜƴŜƴƛŀ LƴƻǾłǘƻǊ 
roka SR, STU BA  

12:40 tǊŜǇłƧŀƴƛŜ ǾȇǎƪǳƳǳ ǎ praxou ς ǎƭǳȌōȅ /ŜƴǘǊŀ 
transferu ǘŜŎƘƴƻƭƽƎƛƝ /±¢L {w 
wb5ǊΦ WŀǊƻǎƭŀǾ bƻǎƪƻǾƛőΣ /±¢L {w 

13:00 Diskusia 
13:10 ½ƘǊƴǳǘƛŜΣ ȊłǾŜǊ ƪƻƴŦŜǊŜƴŎie, raut 
 

YƻƳǇƭŜǘƴǵ ǇƻȊǾłƴƪǳ ŀ priƘƭłǑƪǳ ƴŀ ǇƻŘǳƧŀǘƛŜ ƴłƧŘŜǘŜ 
na http://www.zsvts.sk/  

 

{ǘǊŜǘƴǳǘƛŜ ǎƻ ȊłǎǘǳǇŎŀƳƛ !a!±9¢-u 

½ŀőƛŀǘƪƻƳ ŦŜōǊǳłǊŀ нлму ǎŀ ǳǎƪǳǘƻőƴƛƭƻ ǎǘǊŜǘƴǳǘƛŜ 
ȊłǎǘǳǇŎƻǾ ½{±¢{ όǇǇΦ ¢ǳǑƻǾłΣ YǊŀƧőƻǾƛőύ ǎƻ ȊłǎǘǳǇŎŀƳƛ 
!ǎƻŎƛłŎƛŜ ǇǊŜ ƳƭłŘŜȌ ǾŜŘǳ a techniku ς AMAVET (Ing. 
DŀōǊƛŜƭŀ YǳƪƻƭƻǾłΣ ǊƛŀŘƛǘŜƯƪŀΣ LƴƎΦ Włƴ bŜƳŜŎ 
ǇǊƻƧŜƪǘƻǾȇ ƳŀƴŀȌŞǊ ŀ ǑŞŦǊŜŘŀƪǘƻǊ őŀǎƻǇƛǎǳ !a!±9¢ 
Ŝw9±¦9ύΣ ǎ ƪǘƻǊƻǳ Ƴł ½{±¢{ ǇƻŘǇƝǎŀƴǵ ŘƻƘƻŘǳ 
o ǎǇƻƭǳǇǊłŎƛΦ tǊŜŘƳŜǘƻƳ ǊƻƪƻǾŀƴƝ ōƻƭƛ ƻǘłȊƪȅ 
ǎǇƻƭǳǇǊłŎŜ ƻōƻŎƘ ǇŀǊǘƴŜǊƻǾ Ǿ Ǌƻƪǳ нлмфΣ ƴŀƧƳŅ 
v ƻǘłȊƪŜ ǇƻŘǇƻǊȅ ƳƭłŘŜȌŜΣ ŀ ǘƛŜȌ ƧŜƧ ƻǊƛŜƴǘłŎƛŜ  
ƴŀ ǑǘǵŘƛǳƳ ǘŜŎƘƴƛŎƪȇŎƘ ŀ ǇǊƝǊƻŘƻǾŜŘƴȇŎƘ ǎƳŜǊƻǾΦ 
!a!±9¢ ƻŘ ŀǇǊƝƭŀ нлмф őŜǊǇł ŦƛƴŀƴőƴŞ ǇǊƻǎǘǊƛŜŘƪȅ 
z projeƪǘǳ Ǿ ǊłƳŎƛ ǑǘǊǳƪǘǳǊłƭƴȅŎƘ ŦƻƴŘƻǾ ƴŀ ǾȊŘŜƭłǾŀƴƛŜ 
ȌƛŀƪƻǾ ǎǘǊŜŘƴȇŎƘ Ǒƪƾƭ ǇǊƛ ǊƛŜǑŜƴƝ ƴłǾǊƘƻǾ ǎǘŀǊǘ-upov a 
ǇǊƛ ǾȅǇǊŀŎƻǾŀƴƝ ƛŎƘ ǇǊƻƧŜƪǘƻǾΦ [ŜƪǘƻǊƛ ȊŀǇƻƧŜƴƝ 

Řƻ ǾȊŘŜƭłǾŀƴƛŀ ǎǵ ǑƪƻƭŜƴƝ ннΦ ŀ ноΦ ƳŀǊŎŀ нлмф 
Ǿ .ŜǑŜƶƻǾŜƧΦ !a!±9¢ Ǉƻƴǵƪŀ ƳƻȌƴƻǎǙ ǾȅǑƪƻƭŜƴƛŀ н ŀȌ 
3 lektƻǊƻǾ Ȋ ǊŀŘƻǾ őƭŜƴƻǾ 2h ½{±¢{ ŀ ƛŎƘ ȊŀǇƻƧŜƴƛŀ 
Řƻ ǇǊƻƧŜƪǘǳ Ǿ ǇǊƛŜōŜƘǳ о ǊƻƪƻǾΦ tƻ ȊŀǎƭŀƴƝ ǇƻȌƛŀŘŀǾƛŜƪ 
a ǇǊƻǇƻȊƝŎƛƝ Ȋ !a!±9¢ -ǳ ōǳŘŜƳŜ ƻǎƭƻǾƻǾŀǙ 2h 
ǎ ƳƻȌƴƻǎǙƻǳ ǵőŀǎǘƛ ƴŀ ǾȅǑƪƻƭŜƴƝ ƭŜƪǘƻǊƻǾ ŀ ƴłǎƭŜŘƴŜ ƛŎƘ 
ȊŀǇƻƧŜƴƛŀ Řƻ ǇǊƻƧŜƪǘǳΦ 6ŀƭǑƻǳ ŀƪǘƛǾƛǘƻǳ ƧŜ ƳƻȌƴł 
spolupǊłŎŀ Ǿ ǊłƳŎƛ ¢ȇȌŘƶŀ ǾŜŘȅ ŀ techniky 
ƴŀ {ƭƻǾŜƴǎƪǳ ǎ ƳƻȌƴƻǎǙƻǳ ǇǊŜȊŜƴǘłŎƛŜ ȊǾŅȊǳ ƴŀ ǾȇǎǘŀǾŜ 
ǎǘǊŜŘƻǑƪƻƭǎƪŜƧ ƳƭłŘŜȌŜΦ LƴŦƻǊƳłŎƛŜ ƻ ŀƪǘƛǾƛǘłŎƘ 
ƴŀƧǵǎǇŜǑƴŜƧǑŜƧ ƳƭłŘŜȌƴƝŎƪŜƧ ƻǊƎŀƴƛȊłŎƛŜ ƴŀ {ƭƻǾŜƴǎƪǳ 
ǎǵ ŘƻǎǘǳǇƴŞ ƴŀ ǿŜōƻǾŜƧ ǎǘǊłƴƪŜ 
https://www.amavet.sk .  
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VEDA, ¢9/IbLY! ! Lbh±#/L9 

vǳƻ ǾŀŘƛǎ ƧŀŘǊƻǾł ŜƴŜǊƎŜǘƛƪŀΚ 

prof. Ing. ±ƭŀŘƛƳƝǊ {ƭǳƎŜƶΣ 5Ǌ{ŎΦΣ {ƭƻǾŜƴǎƪł ƴǳƪƭŜłǊƴŀ ǎǇƻƭƻőƴƻǎǙ 

!ƪƻ ŦǳƴƎǳƧŜ ƧŀŘǊƻǾł ŜƭŜƪǘǊłǊŜƶΚ !ƭŜ ǎǘǊǳőƴŜΣ ƳłƳ ƭŜƴ ƳƛƴǵǘǳΦ 

!ƪƻ ƪƻƴǾŀ ƴŀ ƻƘǊŜǾ ǾƻŘȅΦ tǊƛ ƧŜŘƴƻƻƪǊǳƘƻǾŜƧ ŜƭŜƪǘǊłǊƴƛ ƧŜ ǘƻǳ 
ƪƻƴǾƻǳ ǎŀƳƻǘƴȇ ǊŜŀƪǘƻǊΦ tǊƛ ŘǾƻƧƻƪǊǳƘƻǾŜƧ ǘƭŀƪƻǾƻŘƴŜƧ ƧŀŘǊƻǾŜƧ 
ŜƭŜƪǘǊłǊƴƛΣ ŀ ǘŀƪȇŎƘ ƧŜ Ǿƻ ǎǾŜǘŜ ǘŀƪƳŜǊ тл҈ ǾǊłǘŀƴŜ ƴŀǑƛŎƘ ±±9w-
440, je tou konvou parogenŜǊłǘƻǊΦ IƻǊǵŎŀ ǾƻŘŀ όǘŜǇƭƻǘŀ олл ϲ/Σ ǇǊƛ 
ǘƭŀƪǳ мнΣнс atŀύ ǇǊƛŎƘłŘȊŀ Řƻ ǇŀǊƻƎŜƴŜǊłǘƻǊ ŀ ǊƻȊŘŜƭƝ ǎŀ Řƻ ŎŎŀ 
рллл ǘǊǳōƛŜƪΣ ƪǘƻǊŞ ǾƛŘƝƳŜ Ǿƻ ǾƴǵǘǊƛΦ ¢ƛŜǘƻ ǘǊǳōƪȅ ǎǵ ǇƻƴƻǊŜƴŞ Ǿƻ 
vode sekuƴŘłǊƴŜƘƻ ƻƪǊǳƘǳ όннс ϲ/Σ ǇǊƛ ǘƭŀƪǳ пΣт atŀύΦ {ŜƪǳƴŘłǊƴŀ 
voda sa ohrieva, menƝ ƴŀ ǇŀǊǳ ƻ ǘŜǇƭƻǘŜ ŎŎŀ нсл ϲ/ ŀ ǊƻȊǇƝƴŀ ǎŀΦ 
{ǘŀőƝ Ƨǳ ǳȌ ƭŜƴ ǳǎƳŜǊƴƛǙ ŀ ǇǊƛǾƛŜǎǙ ŎŜȊ ƘƭŀǾƴȇ ǇŀǊƴȇ ƪƻƭŜƪǘƻǊ ƴŀ 
ƪƻƭŜǎł ǘǳǊōƝƴȅΣ ƪǘƻǊŞ ǊƻȊǘƻőƝ Řƻ ǇƻǘǊŜōƴȇŎƘ ƻǘłőƻƪ ǇƻŘƻōƴŜ ŀƪƻ ŀƧ ǊƻǘƻǊ ŜƭŜƪǘǊƛŎƪŞƘƻ ƎŜƴŜǊłǘƻǊŀΦ ¢ŀƪǘƻ ȊƝǎƪŀǾŀƳŜ 
ǎǘǊƛŜŘŀǾȇ ŜƭŜƪǘǊƛŎƪȇ ǇǊǵŘΣ ƪǘƻǊȇ vyvedieme z ŜƭŜƪǘǊłǊƴŜΣ ǘǊŀƴǎŦƻǊƳǳƧŜƳŜ ƴŀ ǇƻȌŀŘƻǾŀƴǵ ƪǾŀƭƛǘǳ ŀ privedieme do 
ŜƭŜƪǘǊƛŎƪȇŎƘ ȊłǎǳǾƛŜƪ ǾǑŀŘŜ ǘŀƳΣ ƪŘŜ ǇƻǘǊŜōǳƧŜƳŜΦ bŀ ƻōǊΦ ƧŜ aƻŘŜƭ ǇŀǊƻƎŜƴŜǊłǘƻǊŀ ƧŀŘǊƻǾŜƧ ŜƭŜƪǘǊłǊƴŜ ±±9w-440. 

DƭƻōłƭƴŜ ƻǘŜǇƯƻǾŀƴƛŜΦ ! őƻ ǎ ǘȇƳ Ƴł ƧŀŘǊƻǾł ŜƴŜǊƎŜǘƛƪŀΚ 

Po ƳƴƻƘȇŎƘ rokoch sa vedci viac-ƳŜƴŜƧ ȊƘƻŘƭƛΣ ȌŜ ŘƻŎƘłŘȊŀ ƪǳ ƎƭƻōłƭƴŜƳǳ ƻǘŜǇƯƻǾŀƴƛǳ ƴŀǑŜƧ ǇƭŀƴŞǘȅ ½ŜƳΣ ƪǘƻǊŞ 
ǎǇƾǎƻōǳƧŜ őƭƻǾŜƪ ŀ ƴƛŜ ǾȇƪȅǾȅ ǇƻőŀǎƛŀΦ 

 
Trend teploty  vzduchu za zimy v Hurbanove, 1871/72 - 2004/05 

tǊǾŞ ƻŘƘŀŘȅ ȊƳŜƴȅ ƪƭƝƳȅ ǇƻȊƻǊƻǾŀƭ ǳȌ Ǿ мфΦ ǎƻǊƻőƝ !ǊǊƘŜnius. ZmŜƴȅ ŀ ǾŀǊƛŀōƛƭƛǘŀ ƪƭƝƳȅ ǎŀ ǎǘŀƭƛ ǾȇȊƴŀƳƴȇƳ ǇǊŜŘƳŜǘƻƳ 
ǾȇǎƪǳƳǳ ƴŀƧƳŅ Ǉƻ Ǌƻƪǳ мфтф ς ȊŀƭƻȌŜƴƛŜ {ǾŜǘƻǾŞƘƻ ƪƭƛƳŀǘƛŎƪŞƘƻ ǇǊƻƎǊŀƳǳ ό²/tύΦ ± Ǌƻƪǳ мфуу Ȋŀőŀƭ őƛƴƴƻǎǙ IPCC 
όaŜŘȊƛǾƭłŘƴȅ ǇŀƴŜƭ ǇǊŜ ƪƭƛƳŀǘƛŎƪǵ ȊƳŜƴǳ ǇƻŘ ǇŀǘǊƻƴłǘƻƳ h{bύ ŀ Ȋŀőŀƭƻ ǎŜǊƛƽȊƴŜ ǎƪǵƳŀƴƛŜ ǘŜƽǊƛŜ ƪƭƛƳŀǘƛŎƪŜƧ ȊƳŜƴȅΦ 
½ƳŜƴŀ ƪƭƝƳȅ ǎŀ ǇǊŜƧŀǾƝ ƴƛŜƭŜƴ ȊƳŜƴƻǳ ŘƭƘƻŘƻōȇŎƘ ǇǊƛŜƳŜǊƻǾΣ ŀƭŜ ŀƧ ȊƳŜƴƻǳ ŘƛǎǘǊƛōǳőƴȇŎƘ ƪǊƛǾƛŜƪ 
ƪƭƛƳŀǘƛŎƪȇŎƘκƳŜǘŜƻǊƻƭƻƎƛŎƪȇŎƘ ǇǊǾƪƻǾΣ ǘŜŘŀ ŀƧ Ǿȇǎƪȅǘǳ ŜȄǘǊŞƳƴŜƧǑƝŎƘ ǇǊƝǇŀŘƻǾ ǇƻőŀǎƛŀΦ ±ǇƭȅǾƻƳ ǇƻőŀǎƛŀΣ ƴŀƧőŀǎǘŜƧǑƛŜ 
v ŘƾǎƭŜŘƪǳ ȊłǇƭŀǾΣ ǾȊƴƛƪƭƛ ƴŀ {ƭƻǾŜƴǎƪǳ Ǿ ǊƻƪƻŎƘ нлло ŀ нллп ǑƪƻŘȅ Ȋŀ ǾȅǑŜ р ƳƭǊŘΦ {ƪ ǊƻőƴŜΣ Ǿ 2w Ǿ Ǌƻƪǳ нллнΣ Ǿ tƻƯǎƪǳ 
ŀ Ǿ 2w ǎǇƻƭǳ Ǿ Ǌoku 1997 ǾȅǑŜ млл ƳƭǊŘΦ {ƪ ǊƻőƴŜΦ 

Okrem toho sa ǇǊŜƧŀǾƝ ȊƳŜƴŀ ƪƭƝƳȅ ŀƧ ȊƳŜƴƻǳ ŎƘŜƳƛȊƳǳ ǇǊƻǎǘǊŜŘƛŀ Ǿ ƻŎŜłƴƻŎƘ όŀ ŀƧ ƴŀ kontinentoch). V AntŀƪǘƝŘŜ 
ǎŀ ǊȇŎƘƭŜǑƛŜ ǘƻǇƛŀ ƯŀŘƻǾŎŜΣ ƘƭŀŘƛƴŀ ƻŎŜłƴƻǾ ǎǘǵǇŀΦ ¦ ƴłǎ ǎŀ ȊǾȅǑǳƧŜ ǇƻőŜǘ ǘǊƻǇƛŎƪȇŎƘ ŘƴƝ ŀ ȊƴƛȌǳƧŜ ǇƻőŜǘ ŘƴƝ ǎ ŘƻōǊȇƳƛ 
ǎƴŜƘƻǾȇƳƛ ǇƻŘƳƛŜƴƪŀƳƛΦ /ŜƭƪƻǾƻ ǾǑŀƪ ƳłƳŜ ǑǙŀǎǘƛŜΦ 
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V ŎŜƴǘǊłƭƴŜƧ őŀǎǘƛ ~ǇŀƴƛŜƭǎƪŀ ǎŀ ǾǑŀƪ ǇƻőŜǘ ŘƴƝΣ ƪŜŘȅ ǘǊƻǇƛŎƪŞ ƘƻǊǵőŀǾȅ ȊƴŜƳƻȌƶǳƧǵ ŀƪǵƪƻƯǾŜƪ ǇǊłŎǳ ȊǾȅǑǳƧŜΦ .ŜȊ 
ƪƭƛƳŀǘƛȊłŎƛŜ ƴƛŜ ƧŜ ƳȅǎƭƛǘŜƯƴŞ ǊƻōƛǙ ƴƛŜőƻ ƛƴŞΣ ƴŜȌ ƭŜƴ ȊǵŦŀƭƻ ǎŀ ǇƻǘƛǙΦ ½ƻǎǘłǾŀ ƴłƳ ƭŜƴ ǾŜǊƛǙΣ ȌŜΥ 

¶ JE ς ƪǘƻǊŞ ǇǊŀƪǘƛŎƪȅ ƴŜǾȅǇǵǑǙŀƧǵ /hн ς ōǳŘǵ ŀƧ ƴŀřŀƭŜƧ ŘƻŘłǾŀǙ ŜƭŜƪǘǊƛƴǳ Ǿƻ ǾŜƯƪƻƳ ƳƴƻȌǎǘǾŜ ǎ ƳƛƴƛƳłƭƴȅƳ 
ŘƻǇŀŘƻƳ ƴŀ ȌƛǾƻǘƴŞ ǇǊƻǎǘǊŜŘƛŜ Ȋ ƘƯŀŘƛǎƪŀ ȊƴŜőƛǎǘŜƴƛŀ ƻǾȊŘǳǑƛŀΦ  

¶ WŀŘǊƻǾł ŜƴŜǊƎƛŀ ǊƻőƴŜ ȊŀōǊłƴƛ Ǿƻ ǎǾŜǘŜ ŜƳƛǎƛłƳ мΣу ƳƛƭƛłǊŘ ǘƻƴ /hнΣ Ǿ 9ǳǊƽǇŜ ррл ƳƛƭΦ ǘƻƴ /hнΦ wƻǾƴŀƪł 
ǵǎǇƻǊŀ ōȅ ǎŀ ŘƻǎƛŀƘƭŀ Ǿ 9ǳǊƽǇŜ ƻŘǎǘǊłƴŜƴƝƳ мпл ƳƛƭƛƽƴƻǾ łǳǘ Ȋ ŎƛŜǎǘΦ 

YƻƴŎŜƴǘǊłŎƛŀ ǎƪƭŜƴƝƪƻǾȇŎƘ ǇƭȅƴƻǾ ǎǵǎǘŀǾƴŜ ƴŀǊŀǎǘłΦ WŀŘǊƻǾł ŜƴŜǊƎŜǘƛƪŀ ǘŜƴǘƻ ŜŦŜƪǘ ƴŜƳƾȌŜ ȊŀǎǘŀǾƛǙΣ ŀƭŜ ƭŜƴ ǇǊƛōǊȊŘƛǙΦ 
WŜ ǾǑŀƪ ƧŀŘǊƻǾł ŜƴŜǊƎŜǘƛƪŀ ƴŀƻȊŀƧ ǘƻΣ őƻ ƴłǎ ǎƪǳǘƻőƴŜ ƻƘǊƻȊǳƧŜΚ 
 Ak sa v ŘƾǎƭŜŘƪǳ ȊǾȇǑŜƴŜƧ ƪƻƴŎŜƴǘǊłŎƛŜ ǎƪƭŜƴƝƪƻǾȇŎƘ ǇƭȅƴƻǾ ŀ ƴłǎƭŜŘƴŞƳǳ ƎƭƻōłƭƴŜƳǳ ƻǘepleniu a roztopeniu 
ǾŅőǑŜƧ őŀǎǘƛ ƯŀŘƻǾŎƻǾ ȊǾȇǑƛ ƘƭŀŘƛƴŀ ƳƻǊƝ ƻ ƳŜǘŜǊΣ ƳƴƻƘŞ ǾŜƯƪŞ ƳŜǎǘł ό.ŜƴłǘƪȅΣ !ƳǎǘŜǊŘŀƳΣ bŜǿ ¸ƻǊƪΣ ΦΦΦύ ƳƾȌǳ ƳŀǙ 
ƻōǊƻǾǎƪŞ ǇǊƻōƭŞƳȅΣ ƪǘƻǊŞ ƻƘǊƻȊƛŀ ŜȄƛǎǘŜƴŎƛǳ ǎǘƻǾƛŜƪ ƳƛƭƛƽƴƻǾ ƯǳŘƝΦ ! ǘƝ ǎŀ ōǳŘǵ ǎƴŀȌƛǙ ȊŀŎƘǊłƴƛǙ ƳƛƎǊłŎƛƻǳ  
Řƻ ƻōȇǾŀǘŜƯƴȇŎƘ ǵȊŜƳƝΦ 

CǵȊƴȅ ǊŜŀƪǘƻǊ ITER 

hŘ ǇŀǊƻƎŜƴŜǊłǘƻǊŀ řŀƭŜƧ ƧŜ ŦǵȊƴȅ ǊŜŀƪǘƻǊ ǇƻŘƻōƴȇ ƪƭŀǎƛŎƪŜƧ ŜƭŜƪǘǊłǊƴƛ ŀ ǾǑŜǘƪƻ ƧŜ ȊƴłƳŜ ŀ ǎǘƻ ǊƻƪƻǾ ǾȅǎƪǵǑŀƴŞΦ 
bŜȊƴłƳŜ ƧŜ ǘƻ ǇǊŜŘ ǇŀǊƻƎŜƴŜǊłǘƻǊƻƳΦ L ƪŜř ŀƧ ǇǊƛƴŎƝǇ ǘŜǊƳƻƴǳƪƭŜłǊƳŜƧ ŦǵȊƛŜ ƧŜ ǳȌ рл ǊƻƪƻǾ ȊƴłƳȅΦ LƴƻǾłŎƛƻǳ ƧŜ 
ƪƻƳŜǊőƴŞ ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪŞ ǾȅǳȌƛǘƛŜ ǇǊƛƴŎƝǇǳ ¢hY!a!Yǳ όȊ Ǌƻƪǳ мфруύΣ ƪǘƻǊŞ ǎŀ Ƴł ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛŎƪȅ ȊǊŜŀƭƛȊƻǾŀǙ Ǿ L¢9wƛΦ 
CȅȊƛƪłƭƴŜ ǾȅƳȅǎƭƛŜǙ ƧŜ ǾǑŀƪ ƴƛŜőƻ ŎŜƭƪƻƳ ƛƴŞ ŀƪƻ ǘŜŎƘƴƛŎƪȅ ȊǊŜŀƭƛȊƻǾŀǙΦ {ǘƻƧƝƳŜ ǇǊŜŘ ǇǊƻōƭŞƳƻƳ ŀƪƻ ȊǾƭłŘƴǳǙ 
ƻƘǊƛŜǾŀƴƛŜ ǾƻŘȅΣ ŀƪ ǾłǑ ȊŘǊƻƧ ǘŜǇƭŀ όƛƻƴƛȊƻǾŀƴł ǇƭŀȊƳŀύ Ƴł ǎǘƻǾƪȅ ƳƛƭƽƴƻǾ YŜƭǾƛƴƻǾΦ bƻ ŀ ǾŜŘŎƻƳ όǾ ǘƻƳǘƻ ǇǊƝǇŀŘŜ 
ǾƛŀŎ ǘŜŎƘƴƻƭƽƎƻƳύ ǎŀ ȊŀǘƛŀƯ ƴŜǇƻŘŀǊƛƭƻ ǾȅƳȅǎƭƛŜǙ ƴƛő ƭŜǇǑƛŜ ŀƪƻ ǘƻΣ őƻ ƧŜ ƴŀ ŘƻƭƴƻƳ ƻōǊłȊƪǳΦ 

 
 

 L¢9w ƧŜ ƻŘǎǵŘŜƴȇ ƴŀ ǵǎǇŜŎƘΦ {ǘłƭ ǳȌ му ƳƭŘΦ ŜǳǊƻ ŀ ƧŜƘƻ ƪƻƴŜőƴȇ ǵőŜǘ ƳƾȌŜ ōȅǙ ǾȅǑǑƝΦ hōǊƻǾǎƪȇƳ ǵǎpechom 
by bolo jeho spustenie Řƻ Ǌƻƪǳ нлнтΦ bƻ ŀƧ ƪŜōȅ ǾǑŜǘƪƻ ƛǑƭƻ ōŜȊ ǇǊƻōƭŞƳƻǾΣ ŦǵȊƴŜ ǊŜŀƪǘƻǊȅ ƴŜƴŀƘǊŀŘƛŀ ƪƭŀǎƛŎƪŞ ƧŀŘǊƻǾŞ 
ǊŜŀƪǘƻǊȅ ƴŀ ōłȊŜ ǑǘƛŜǇƴŜƧ ǊŜŀƪŎƛŜ ǇǊŜŘ ǊƻƪƻƳ нлрлΦ 
tƻƘƯŀŘ ƴŀ ƧŀŘǊƻǾǵ ƳŀǇǳ ǎǾŜǘŀ 
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YǊŀƧƛƴȅ ǎ ƧŀŘǊƻǾȇƳƛ ǊŜŀƪǘƻǊƳƛ όǘƳŀǾƻƳƻŘǊŞύΣ ǊŜǎǇΦ ǘƛŜΣ ƪǘƻǊŞ ǎŀ ŎƘŎǵ ǇǳǎǘƛǙ Řƻ ǾȇǎǘŀǾōȅ όǎǘŀǾ ǇƻŘƯŀ L!9! Ǿ roku 2008).  
 5ŜƪƭŀǊƻǾŀǙ Ǿȇǎǘŀōǳ ƧŀŘǊƻǾŜƧ ŜƭŜƪǘǊłǊƴŜ ƧŜ ƻƳƴƻƘƻ ƧŜŘƴƻŘǳŎƘǑƛŜΣ ŀƪƻ Ƨǳ ǇƻǎǘŀǾƛǙΦ bŜƧŘŜ ƛōŀ ƻ ȊƝǎƪŀƴƛŜ ǇƻŘǇƻǊȅ 
ƻōȅǾŀǘŜƯǎǘǾŀ ŀ ƛƴǾŜǎǘƝŎƛŜ Ǿ ƘƻŘƴƻǘŜ ǇǊƛōƭƛȌƴŜ мл ƳƭŘ ŜǳǊƻΣ ŀƭŜ ŀƧ ǘŜŎƘƴƛŎƪŞƘƻ ȊłȊŜƳƛŀΣ ǎǳōŘƻŘłǾŀǘŜƯƻǾ ŀ ŦǳƴƪőƴŞƘƻ 
ǎȅǎǘŞƳǳ ȊŀǊǳőǳƧǵŎŜƘƻ ŘƭƘƻŘƻōǵ ǳŘǊȌŀǘŜƯƴƻǎǙΦ tƻǘŜƴŎƛłƭ ƧŀŘǊƻǾŜƧ ŜƴŜǊƎŜǘƛƪȅ ƧŜ ƻōǊƻǾǎƪȇΦ aǳǎƝ ōȅǙ ŀƪŎŜǇǘƻǾŀƴł ŀƪƻ 
αǘƝƳƻǾȇ ƘǊłőά ŀ bez jej snahy ǘƻ ƴŜǇƾƧŘŜ. 

Od Fermiho reaktora k ALLEGRU (Quo vadis reaktor?) 

JadrovŞ ǊŜŀƪǘƻǊȅ ƳŀƧǵ ǳȌ ǾƛŀŎ ŀƪƻ тл ǊƻƪƻǾΦ ¢ŜŎƘƴƛŎƪŞ ȊǾƭłŘƴǳǘƛŜ ǑǘƛŜǇƴŜƧ ǊŜŀƪŎƛŜ Ǿ tzv. Fermiho reaktore Pile-1 
v /ƘƛŎŀƎǳ όƴŀ ƪǊŜǎōŜΦύ ƻŘǑǘŀǊǘƻǾŀƭƻ Ǿ ŘŜŎŜƳōǊƛ мфпн ŞǊǳ 
ǾȅǳȌƛǘƛŀ ƴƻǾŞƘƻ ȊŘǊƻƧŀ ŜƴŜǊƎƛŜΦ !ƪƻ ƪŀȌŘȇ ǘŜŎƘƴƛŎƪȇ ƻōƧŀǾ 
i ǑǘƛŜǇƴŀ ǊŜŀƪŎƛŀ ŀ ƴłǎƭŜŘƴł obrovsƪł ǇǊƻŘǳƪŎƛŀ ŜƴŜǊƎƛŜ ōƻƭƛ 
ƴŀƧǎƪƾǊ ǇǊŜŘƳŜǘƻǾ ǾȅǳȌƛǘƛŀ όȊƴŜǳȌƛǘƛŀύ Ǿƻ ǾƻƧƴłŎƘΣ őƛ 
ǇƻƭƛǘƛŎƪƻƳ ǾȅŘƛŜǊŀƴƝΦ !ǘƽƳƻǾŞ ōƻƳōȅ ȊƘƻŘŜƴŞ ƴŀ IƛǊƻǑƛƳǳ 
a Nagasaki v ǎŜǇǘŜƳōǊƛ мфпр ǎǾƻƧƛƳƛ ƘǊƻȊƴȇƳƛ ŘƾǎƭŜŘƪŀƳƛ 
ǳǊȇŎƘƭƛƭƛ ƪŀǇƛǘǳƭłŎƛǳ WŀǇƻƴǎƪŀ ŀ ǳƪƻƴőŜƴƛŜ нΦ ǎǾŜǘƻǾŜƧ ǾƻƧny. 
AlōŜǊǘ 9ƛƴǎǘŜƛƴ Ǉƻ ƧŜƧ ǎƪƻƴőŜƴƝ ǇƻǾŜŘŀƭΥ αbŜǾƛŜƳ ŀƪŞ ȊōǊŀƴŜ 
ǎŀ ǇƻǳȌƛƧǵ Ǿ ƴŀƧōƭƛȌǑŜƧ ǾƻƧƴŜΣ ŀƭŜ ǾƛŜƳ ŀƪŞ ōǳŘǵ Ǿ ǘŜƧ 
ƴŀǎƭŜŘǳƧǵŎŜƧ ς ƭǳƪ ŀ ǑƝǇΦέ ±ŜŘŎƛ Ƴŀƭƛ ǾȌŘȅ ǾŜƯƪǵ ǇǊŜŘǎǘŀǾƛǾƻǎǙΦ 
{ƴŀƘŀ ǎǾŜǘƻǾȇŎƘ ƳƻŎƴƻǎǘƝ ƳŀǙ ŀǘƽƳƻǾŞ ōƻƳōȅ Ǿƻ ǎǾƻƧƻƳ 
ŀǊȊŜƴłƭƛΣ ǊƻȊǇǵǘŀƭŀ preteky s ŎƛŜƯƻƳ ŘŜƳƻƴǑǘǊƻǾŀǙ ǎǾƻƧǳ ǎƛƭǳ 
a ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛŎƪǵ ǾȅǎǇŜƭƻǎǙΦ ±ŜŘŎƛΣ ƴŀƧƳŅ ŦȅȊƛŎƛ ōƻƭƛ Ǿȅǎƻƪƻ 
ǾłȌŜƴŞ ƻǎƻōƴƻǎǘƛΣ ƻŘ ƪǘƻǊȇŎƘ ǾŜŘƻƳƻǎǘƝΣ ƴŀǎŀŘŜƴƛŀ ŀ ƪǊŜŀǘƛǾƛǘȅ ȊłǾƛǎŜƭŀ ƴƛŜƭŜƴ ǇǊŜǎǘƝȌΣ ŀƭŜ ŀƧ ǳǊőƛǘł ŦƻǊƳŀ 
ƴŜŘƻǘƪƴǳǘŜƯƴƻǎǘƛ ƪǊŀƧƛƴȅ ŘƛǎǇƻƴǳƧǵŎŜƧ ƧŀŘǊƻǾȇƳƛ ȊōǊŀƶŀƳƛΦ ¦Ȍ v Ƴƛƴǳƭƻǎǘƛ ōƻƭƻ ǾȅǳȌƛǘƛŜ ǇǊƝǊƻŘƴȇŎƘ ǎƝƭ ǎǇƻƧŜƴŞ 
s ǘŜŎƘƴƛŎƪƻǳ ƛƴǾŜƴŎƛƻǳ ǾȊŘŜƭŀƴȇŎƘ ƻǎƻōƴƻǎǘƝΦ !ǊŎƘƛƳŜŘŜǎ ȊŀŎƘǊłƴƛƭ ƳŜǎǘƻ ¢ŀǊŜƴǘ ƧŜŘƴƻŘǳŎƘƻǳ ǊŀŘƻǳ ǾƻƧŀƪƻƳΥ 

α[ŜǑǘƛǘŜ ǑǘƝǘȅΗά A ƴłǎƭŜŘƴŜ ƛŎƘ ƴŀǎƳŜǊƻǾŀƭ ƴŀ ǇƭŀŎƘǘȅ ǊƝƳǎƪȅŎƘ ƭƻŘƝ Ǿ tarentskom 
ǇǊƝǎǘŀǾŜ ŀȌ ǇƻƪȇƳ ƴŜȊŀőŀƭƛ ƘƻǊƛŜǙΦ L Leonardo da Vinci popri svojom maliarskom, 
architektonƛŎƪƻƳΣ őƛ ƳŜŘƛŎƝƴǎƪƻƳ ǘŀƭŜƴǘŜ ƻǇƭȇǾŀƭ ƳƴƻȌǎǘǾƻƳ ǘŜŎƘƴƛŎƪȇŎƘ 
ƴłǇŀŘƻǾΦ WŜ ǇƻǾŀȌƻǾŀƴȇ ƛ Ȋŀ ƛŘŜƻǾŞƘƻ ǘǾƻǊŎǳ ǇǊǾȇŎƘ ǘŀƴƪƻǾΣ ǇƻƴƻǊƛŜƪ ŀ ƘŜƭƛƪƻǇǘŞǊΦ 
9ǑǘŜȌŜ ƴŜǾŜŘŜƭ ƴƛő ƻ ǑǘƛŜǇŜƴƝ ǙŀȌƪȇŎƘ ƧŀŘƛŜǊΦΦΦ tǊǾŞ ǘȅǇȅ ƧŀŘǊƻǾȇŎƘ ǊŜŀƪǘƻǊƻǾ ōƻƭƛ 
ǾȇǎƪǳƳƴŞΣ ȊŀƳŜǊŀƴŞ ƴŀ ǇƻŎƘƻǇŜƴƛe a ȊǾƭłŘƴǳǘƛŜ ǑǘƛŜǇƴŜƧ ǊŜŀƪŎƛŜΦ YŀȌŘł Ȋ ǾŜƯƳƻŎƛ 
ǎŀ ǎƴŀȌƛƭŀ ŀƧ ƻ ǳǊőƛǘǵ ŘƛǾŜǊȊƛǘǳ ǇǊŀŎƻǾƝǎƪΣ ǇǊŀŎƻǾƴƝƪƻǾΣ őƛ ƪƻƴǑǘǊǳƪőƴȇŎƘ ǘŜŎƘƴƛŎƪȇŎƘ 
ǎȅǎǘŞƳƻǾΦ bŀ ƛŎƘ Ǉƻőƛŀǘƪǳ ǎǘłƭƛ hΦ IŀƘƴ ŀ FΦ {ǘǊŀǎǎƳŀƴΣ ƪǘƻǊƝ Ǿ roku 1938 objavili 
ǇǊƻŎŜǎ ǑǘƛŜǇŜƴƛŀ ǳǊłƴǳ ŀ E. Fermi, ktoǊȇ Ǿ Ǌƻƪǳ мфпн ǇƻǇƝǎŀƭ ǇƻŘƳƛŜƴƪȅ ǇǊŜ 
ǾȅǘǾƻǊŜƴƛŜ ǊƛŀŘŜƴŜƧ ǑǘƛŜǇƴŜƧ ǊŜŀƪŎƛŜ ŀ potvrdil to i experimentom na reaktore Pile-
1 v Chicagu. 
tǊŀŎƻǾƴȇ ǎǘƾƭ hΦ IŀƘƴŀ ŀ F. Strassmana, na ktorom v Ǌƻƪǳ мфоу ǎƪǵƳŀƭƛ ǑǘƛŜǇŜƴƛŜ 

ƧŀŘƛŜǊΦ bŀǎƭŜŘƻǾŀƭƛ řŀƭǑƛŜ ǊŜŀƪǘƻǊȅ ƪƻƴǑǘǊǳƻǾŀƴŞ Ȋŀ ǵőŜƭƻƳ ǾȇǊƻōȅ ǇƭǳǘƽƴƛŀΣ ƪǘƻǊŞ ǾȊƴƛƪŀƭƻ ȊłŎƘȅǘƻƳ ƴŜǳǘǊƽƴƻǾ ƴŀ 
ǳǊłƴŜ ноуΣ ƪǘƻǊŞƘƻ ƧŜ ǾƛŀŎ ŀƪo 99% v ƛȊƻǘƻǇƛŎƪƻƳ ȊƭƻȌŜƴƝ ǇǊǾƪǳΦ tƻǇǊƛ ŀƳŜǊƛŎƪȇŎƘ ŀ ǊǳǎƪȇŎƘ ǊŜŀƪǘƻǊƻŎƘ ƧŜ ƳƻȌƴŞ 
ǎǇƻƳŜƴǵǙ ƛ ŀƴƎƭƛŎƪŞ ό²ƛƴŘǎŎŀƭŜύΣ őƛ ŦǊŀƴŎǵȊǎƪŜ όaŀǊŎƻǳƭŜύ ǊŜŀƪǘƻǊȅΣ ƪǘƻǊŞ v 50-ǘȅŎƘ ǊƻƪƻǾ ǾȅǊƻōƛƭƛ ŘƻǎǘŀǘƻőƴŞ ƳƴƻȌǎǘǾł 
Ǉƭǳǘƽƴƛŀ ƴŀ ŘŜƳƻƴǑǘǊłŎƛǳ ƧŀŘǊƻǾȇŎƘ ȊōǊŀƴƝΦ tŜƴƛŀȊŜ 
neboƭƛ ǇǊƻōƭŞƳƻƳΦ .ƻƘǳȌƛŀƯ ŀƴƛ ƧŀŘǊƻǾł ōŜȊǇŜőƴƻǎǙΦΦΦ 
So stratami sa vo vojenskom vȇǎƪǳƳŜ ƪŀƭƪǳƭƻǾŀƭƻΦ 
!ǘƽƳƻǾł ōƻƳōŀ ǎ ƴłȊǾƻƳ α[ƛǘǘƭŜ ōƻȅάΣ ƪǘƻǊł ǾȅōǳŎƘƭŀ 
сΦуΦмфпр ŀǎƛ плл Ƴ ƴŀŘ IƛǊƻǑƛƳƻǳ Ȋŀōƛƭŀ сс ллл ƯǳŘƝ 
a řŀƭǑƝŎƘ сф 000 zranila. Viac ako 2/3 budov bolo 
v meǎǘŜ ȊƴƛőŜƴȇŎƘΦ ¨őƛƴƴƻǎǙ ǘŜƧǘƻ ōƻƳōȅ ōƻƭŀ ǾƛŀŎ ŀƪƻ 
нллл ƪǊłǘ ǾȅǑǑƛŀ Ǿ ǇƻǊƻǾƴŀƴƝ s ƪƻƴǾŜƴőƴȇƳƛΦ bŀƧǾŅőǑƛŀ 
ƻŘǇłƭŜƴł ǾƻŘƝƪƻǾł ōƻƳōŀ α/łǊάΣ ŜȄǇƭƻŘǳƧǵŎŀ ƴŀŘ 
Ostrovom Novaja Zemlja v Ǌƻƪǳ мфсмΣ ōƻƭŀ ŜǑǘŜ о 000 
ǎƛƭƴŜƧǑƛŀ όŜƪǾƛǾŀƭŜƴǘ рл aŜƎŀǘƻƴ ¢b¢ύΦ {Ǉƾǎƻōƛƭŀ ōȅ 
pƻǇłƭŜƴƛƴȅ оΦ ǎǘǳǇƶŀ ŜǑǘŜ млл ƪƳ ƻŘ ŜǇƛŎŜƴǘǊŀΣ ǎǾŜǘƭƻ 
z ǾȇōǳŎƘǳ ōƻƭƻ ǇƻȊƻǊƻǾŀǘŜƯƴŞ Ȋ 1 000 km a ǘƭŀƪƻǾł Ǿƭƴŀ 
о ƪǊłǘ ƻōŜƘƭŀ ȊŜƳŜƎǳƯǳΦ                                                            {ƪǵǑƪŀ !-bomby na strelnici Almogordo v Novom Mexiku 16.7.1945 
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2ŀǎǙ ƻǎǘǊƻǾŀ ŘƻǎƭƻǾŀ ȊƳƛȊƭŀ Ȋ povrchu zeme. Po USA (1945), ZSSR (1948) sa jadǊƻǾȇƳƛ ƳƻŎƴƻǎǙŀƳƛ ǎǘŀƭƛ ŀƧ ±ŜƯƪł .Ǌƛǘłƴƛŀ 
όмфрнύΣ CǊŀƴŎǵȊǎƪƻ όмфслύΣ 2Ɲƴŀ όмф64) a India (1974), z őƻƘƻ ǎŀ Řł ǳǎǳŘȊƻǾŀǙΣ ƪŘŜ ōƻƭƻ ƴŀƧǾƛŀŎ ǾƻƧŜƴǎƪȇŎƘ ƧŀŘǊƻǾȇŎƘ 
ȊŀǊƛŀŘŜƴƝ ƪŘŜ ōƻƭƻ ƛƴǾŜǎǘƻǾŀƴȇŎƘ ƛ ƴŀƧǾƛŀŎ ŦƛƴŀƴőƴȇŎƘ ǇǊƻǎǘǊƛŜŘƪƻǾ Řƻ ǾȇǎƪǳƳǳΦ 6ŀƭǑƝƳ ƪǊƻƪƻƳ ōƻƭƻ ǾȅǳȌƛǘƛŜ ƧŀŘǊƻǾȇŎh 
reaktoroch v ȊŀǊƛŀŘŜƴƛŀŎƘΣ ƪǘƻǊŞ ǎŀ Ǿ нΦ ǎǾŜǘƻǾŜƧ ǾƻƧƴŜ ǳƪłȊŀƭƛ ŀƪƻ ƴŀƧǵőƛƴƴŜƧǑƛŜ ȊōǊŀƴŜΦ ¢ȇƪŀƭƻ ǎŀ ǘƻ ƴŀƧƳŅ ǇƻƴƻǊƛŜƪ 
a ƭƛŜǘŀŘƭƻǾȇŎƘ ƭƻŘƝΣ ƪǘƻǊȇŎƘ ǊȇŎƘƭƻǎǙΣ dosah i őŀǎ ƴŀǎŀŘŜƴƛŀ ōƻƭƛ ǾȇǊŀȊƴŜ ƭƛƳƛǘƻǾŀƴŞ ȊłǎƻōŀƳƛ ǇŀƭƛǾŀΦ tƻŘƻōƴŜ ǘƻ ōƻƭƻ 
i v ǇǊƝǇŀŘŜ ƯŀŘƻōƻǊŎƻǾΦ tǊǾǵ ǇƻƴƻǊƪǳ ǎ jadrovȇƳ ǇƻƘƻƴƻƳ ǎ ǇƻŜǘƛŎƪȇƳ ƴłȊǾƻƳ αNautilusά ǎǇǳǎǘƛƭƛ ¦{! ƴŀ ǾƻŘǳ ǳȌ 
v roku 1954 a ǇƻŘǇƭłǾŀƭŀ {ŜǾŜǊƴȇ Ǉƽƭ Ǿ rƻƪǳ мфруΦ aƻōƛƭƴŞ ƧŀŘǊƻǾŞ ȊŀǊƛŀŘŜƴƛŀ ŀ v ǎǇƻƧŜƴƝ ǎ ƧŀŘǊƻǾȇƳƛ ƘƭŀǾƛŎŀƳƛ ǎŀ ǎǘŀƭƛ 
ǇǊŜ ǎǾŜǘ ǎƪǳǘƻőƴƻǳ ǾƻƧŜƴǎƪou hrozbou.  
aƻŘŜǊƴł ǇƻƴƻǊƪŀ ŘƻƪłȌŜ ƻǇŜǊƻǾŀǙ о Ǌƻƪȅ 
ōŜȊ ǇƻǘǊŜōȅ ŘƻǇƭƴƛǙ ǇŀƭƛǾƻΣ ǇƻƘȅōƻǾŀǙ ǎŀ 
v ƘƮōƪŀŎƘ Řƻ мллл Ƴ ŀ ǊȇŎƘƭƻǎǙƻǳ ŀȌ Řƻ ул 
ƪƳκƘΦ wǳǎƪł ǇƻƴƻǊƪŀ αKurskά, ƪǘƻǊł 
havarovala v roku 12.8.2000 v Barentsovom 
ƳƻǊƛ ōƻƭŀ ǾȅōŀǾŜƴł н ǘƭŀƪƻǾƻŘƴȇƳƛ 
reaktormi o ǾȇƪƻƴŜ мфл a²Φ tǊǾȇƳ 
ƯŀŘƻōƻǊŎƻƳ ƴŀ ƧŀŘǊƻǾȇ ǇƻƘƻƴ ōƻƭ α[Ŝƴƛƴά 
όǎǇǳǎǘŜƴȇ ƴŀ ǾƻŘǳ Ǿ septembri 1959 
a ǾȅǊŀŘŜƴȇ Ǿ мфуфύΦ bŀ моп Ƴ ŘƭƘŜƧ ƭƻŘƛ ōƻƭƛ 
ǳƳƛŜǎǘƴŜƴŞ о ƧŀŘǊƻǾŞ ǊŜŀƪǘƻǊȅ hY-150, 
s ǘŜǇŜƭƴȇƳ ǾȇƪƻƴƻƳ фл a²Φ bŀƧǾŅőǑƝ 
ƯŀŘƻōƻǊŜŎ Ǿ ǎǵőŀǎƴƻǎǘƛ ǎŀ Ǿƻƭł αрлΦ ±ȇǊƻőƛŜ 
ǾƝǙŀȊǎǘǾŀά ŀ Ƴł ŘǾŀ ǊŜŀƪǘƻǊȅ ƻ ǾȇƪƻƴŜ мтм 
a²Φ 5ƻ ǇǊŜǾłŘȊƪȅ ōƻƭ ǳǾŜŘŜƴȇ Ǿ roku 2007.         tǊǾȇ Ǌǳǎƪȇ ƧŀŘǊƻǾȇ ƯŀŘƻōƻǊŜŎ [Ŝƴƛƴ ōƻƭ ǳǾŜŘŜƴȇ Řƻ ǇǊŜǾłŘȊƪȅ Ǿ roku 1959. 

½ŀ ǇǊƛŜƪƻǇƴƝƪŀ ǎǘŀŎƛƻƴłǊƴȅŎƘ ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪȇŎƘ ǊŜŀƪǘƻǊƻǾ ǎŀ ǇƻǾŀȌǳƧŜ Ǌǳǎƪȇ ǊŜŀƪǘƻǊ Ǿ ObniǎƪǳΣ ƪǘƻǊȇ ōƻƭ ǎǇǳǎǘŜƴȇ Ǿ Ƨǵƴƛ 
мфрпΦ WŜƘƻ Ǿȇƪƻƴ р a² ǾȅǾƻƭłǾŀ ǳȌ ƳƻȌƴƻ ǵǎƳŜǾΣ ŀƭŜ ǎǘłƭ ƴŀ Ȋŀőƛŀǘƪǳ ŎŜǎǘȅΣ ƪǘƻǊł ŘƻǎǇŜƭŀ ƪ ŘƴŜǑƴȇƳ мллл ŀ ǾƛŀŎ 

ƳŜƎŀǿŀǘƻǾȇƳ ōƭƻƪƻƳΦ  
tǊŜ ƘƛǎǘƻǊƛŎƪǵ ƪƻǊŜƪǘƴƻǎǙ ƧŜ ǾǑŀƪ ǇƻǘǊŜōƴŞ ǳǾƛŜǎǙΣ ȌŜ ǇǊǾŞ 
ƧŀŘǊƻǾŞ ȊŀǊƛŀŘŜƴƛŜ ǇǊƻŘǳƪǳƧǵŎŜ ŜƭŜƪǘǊƛŎƪǵ ŜƴŜǊƎƛu bolo 
ǎǇǳǎǘŜƴŞ ǳȌ нлΦ ŘŜŎŜƳōǊŀ мфрмΦ .ƻƭ ǘƻ ǊŜŀƪǘƻǊ 9.w-I v Idaho 
v ¦{!Φ !Ƨ ƪŜř ƧŜƘƻ ǇǊƛƳłǊƴȅƳ ŎƛŜƯƻƳ ōƻƭƻ ǇǊŜǳƪłȊŀƴƛŜ ƳƻȌƴƻǎǘƛ 
ƳƴƻȌŜƴƛŀ ƧŀŘǊƻǾŞƘƻ ǇŀƭƛǾŀΣ ŘƻƪłȊŀƭ ǾȅǊƻōƛǙ ŜƭŜƪǘǊƛŎƪǵ ŜƴŜǊƎƛǳ 
ƴŀ ǊƻȊǎǾƛŜǘŜƴƛŜ ǑǘȅǊƻŎƘ ȌƛŀǊƻǾƛŜƪΦ 
½łƪƭŀŘƻƳ ŜƴŜǊƎŜǘiky v ƳƴƻƘȇŎƘ ƪǊŀƧƛƴłŎƘ ǎǵ ƧŀŘǊƻǾŞ ōƭƻƪȅ 
ǇƻǎǘŀǾŜƴŞ Ǿ 70-tych a 80-ǘȅŎƘ ǊƻƪƻŎƘ ƳƛƴǳƭŞƘƻ ǎǘƻǊƻőƛŀΦ 5ƴŜǎ 
ǎǵ Ǿƻ ǾȇǎǘŀǾōŜ ǾƛŀŎŜǊŞ ōƭƻƪȅ ƻȊƴŀőƻǾŀƴŞ ŀƪƻ ƎŜƴŜǊłŎƛŀ оΣ 
ǇǊƝǇŀŘƴŜ оҌΣ ǇǊƛőƻƳ ǙŀȌƛǎƪƻ ǾȇǎǘŀǾōȅ ǎŀ ǇǊŜǎǳƴǳƭƻ Řƻ #ȊƛŜΦ 
![[9Dwh ƧŜ ƧŜŘƴȇƳ Ȋƻ ǑƛŜǎǘƛŎƘ predstavƛǘŜƯƻǾ ǊŜŀƪǘƻǊov 
ǘŀƪȊǾŀƴŜƧ пΦ ƎŜƴŜǊłŎƛŜΦ  

Reaktor EBR-L ǳǾŜŘŜƴȇ Řƻ ǇǊŜǾłŘȊƪȅ нлΦмнΦ мфрм Ǿ Idaho v USA.        

V ǊłƳŎƛ ŜǳǊƽǇǎƪŜƘƻ ǾȇǎƪǳƳǳ Ƴł {ƭƻǾŜƴǎƪƻ ǳƴƛƪłǘƴǳ ǑŀƴŎǳ ǾȇȊƴŀƳƴŜ ǎŀ ǇƻŘƛŜƯŀǙ ǎǇƻƭǳ ǎ 2Ŝǎƪƻǳ ǊŜǇǳōƭƛƪƻǳΣ 
aŀřŀǊǎƪƻƳΣ CǊŀƴŎǵȊǎƪƻƳΣ ŀƪƻ ŀƧ řŀƭǑƝƳ ƪǊŀƧinami na ƧŜƘƻ ǾȇǎǘŀǾōŜΦ 
V ǇǊǾƻƳ ƪǊƻƪǳ ƧŜ ǇƻǘǊŜōƴŞ ǾȅǘǾƻǊƛǙ ȊƻŘǇƻǾŜŘŀƧǵŎǳ ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛŎƪǵ ǇƭŀǘŦƻǊƳǳ ŀ ŀƪǘƛǾƛȊƻǾŀǙ ƯǳŘƝ ŘƻƳŀ ƛ v ȊŀƘǊŀƴƛőƝΣ ƪǘƻǊƝ 
ƳŀƧǵ ȊłǳƧŜƳ ǊƛŜǑƛǙ ƴłǊƻőƴŞ ǘŜŎƘƴƛŎƪŞ ǵƭƻƘȅΦ ! ǘǳ ǎƳŜ ŀǎƛ ǇǊƛ ǘƻƳ ƴŀƧŘƾƭŜȌƛǘŜƧǑƻƳ ōƻŘŜΦ ![[9Dwh ƧŜ ǑŀƴŎŀ ǇǊŜ 
Slovenǎƪƻ ǾǊłǘƛǙ ǎŀ ƴŀ ǊŜłƭƴǳ ŎŜǎǘǳ ǘŜŎƘƴƛŎƪŞƘƻ ŀ ŜƪƻƴƻƳƛŎƪŞƘƻ ǊƻȊǾƻƧŀΦ tƻǳőƪȅ ƴƻǾƻŘƻōȇŎƘ ŜƪƻƴƽƳƻǾΣ ȌŜ ǇǊƻǎǇŜǊƛǘŀ 
ǾȊƴƛƪł Ȋ ƻōŎƘƻŘǳΣ ȌŜ ǎǘŀőƝ Ǿ ǎǇǊłǾƴȅ ƻƪŀƳƛƘ ƭŀŎƴƻ ƪǵǇƛǙ ŀ ŘǊŀƘƻ ǇǊŜŘŀǙΣ ǎǵ ƴŜǎǇǊłǾƴŜΦ {ƭƻǾŜƴǎƪƻ ƴŜōǳŘŜ ƳŀǙ ƴƛƪŘȅ 
ǘŀƪǵ ŜƪƻƴƻƳƛŎƪǵ ǾłƘǳ ŀ ǇǊłǾŀ ƴŀ ƎƭƻōłƭƴƻƳ ǘǊƘǳ ŀƪƻ ǾŜƯƳƻŎƛΦ bŀǑƻǳ ƧŜŘƛƴƻǳ ǑŀƴŎƻǳ ƧŜ ōȅǙ ǊƻȊǳƳƴƝ ŀ k ǘƻƳǳ ƴłƳ 
![[9Dwh ƳƾȌŜ ǾȇǊŀȊƴŜ ǇƻƳƾŎǙΦ aƾȌŜ ǇǊŜ ƴłǎ ȊƴŀƳŜƴŀǙ ǑŀƴŎǳ ǾǊłǘƛǙ ǎŀ ƪ ǘŜŎƘƴƛŎƪȅ ƴłǊƻőƴŜƧǑƝƳ őƛƴƴƻǎǘƛŀƳ Ǿ ǑƛǊƻƪƻƳ 
ǎǇŜƪǘǊŜ ŘƛǎŎƛǇƭƝƴΦ aƾȌŜ ǊŜǑǘŀǊǘƻǾŀǙ ǘŜŎƘƴƛŎƪǵ ŀ ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛŎƪǵ ǾŜŘƻƳƻǎǘƴǵ ōłȊǳΣ na ktorej by stavali aj ƛƴŞ ƻŘǾŜǘǾƛŀΦ 
aƾȌŜ ōȅǙ ƻōƭŀǎǙƻǳ ǇǊŜ ƪŀǇƛǘŀƭƛȊłŎƛǳ ƴŀǑƛŎƘ ŘƻǘŜǊŀƧǑƝŎƘ ǎƪǵǎŜƴƻǎǘƝ ǎ ǾȇǎǘŀǾōƻǳ ŀ ǇǊŜǾłŘȊƪƻǳ ƧŀŘǊƻǾȇŎƘ ȊŀǊƛŀŘŜƴƝΦ aƾȌŜ 
ǇƻƳƾŎǙ ƪ ǳȊŀǾǊŜǘƛǳ ǇŀƭƛǾƻǾŞƘƻ Ŏȅƪƭǳ ŀ ƻǇŅǘƻǾƴŜ ǾȅǳȌƛǙ ŀǎǇƻƶ őŀǎǙ ǾȅƘƻǊŜƴŞƘƻ ƧŀŘǊƻǾŞƘƻ ǇŀƭƛǾŀΣ ƪǘƻǊŞ ǘǾƻǊƝ ǇƻŘǎǘŀǘƴǵ 
őŀǎǙ ǊłŘƛƻŀƪǘƝǾƴȅŎƘ ƻŘǇŀŘƻǾΦ aƾȌŜ ǾȅǘǾƻǊƛǙ ǎǘƻǾƪȅ ƴƻǾȇŎƘ ǇǊŀŎƻǾƴȇŎƘ ƳƛŜǎǘ ŀ ŘŀǙ ǑŀƴŎǳ ƳƴƻƘȇƳ ǎƭƻǾŜƴǎƪȇƳ ŦƛǊƳłƳΦ 
tƭłƴǳƧŜ ǎŀ ŀȌ ур ǇŜǊŎŜƴǘƴŞ ǇƻƪǊȅǘƛŜ ƴłƪƭŀŘƻǾ Ȋ ǇǊƻǎǘǊƛŜŘƪƻǾ 9ǳǊƽǇǎƪŜƧ ƪƻƳƛǎƛŜΣ ƪǘƻǊŞ ŘƭƘƻŘƻōƻ ƴƛŜ ǎƳŜ ǎŎƘƻǇƴƝ 
zmysluplne őŜǊǇŀǙΦ  
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tǊƛƳłǊƴȅ ƻƪǊǳƘ ŀ ƻŎŜƯƻǾȇ ƪƻƴǘŀƛƴƳŜƴǘ ƻƪƻƭƻ ǇǊƛƳłǊƴŜƘƻ ƻƪǊǳƘǳ ǊŜŀƪǘƻǊŀ ![[9DwhΦ 

Aktivity v ǘŜŎƘƴƛŎƪȇŎƘ ǾŜŘłŎƘ ŀ ǾȇǎƪǳƳŜΣ ƪǾŀƭƛǘƴł ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛŎƪł ōłȊŀ Ǿ ǎǘǊƻƧłǊŜƴǎǘǾŜΣ ǎǘŀǾŜōƴƝŎǘǾŜΣ őƛ ŜƴŜǊƎŜǘƛƪŜ ǎǵ 
ƴłŘŜƧƻǳ ǇǊŜ {ƭƻǾŜƴǎƪƻΦ bŜƳłƳŜ ƻōǊƻǾǎƪŞ ƴŜǊŀǎǘƴŞ ōƻƘŀǘǎǘǾƻΣ őƛ ǑǇƛőƪƻǾŞ ǇƻŘƳƛŜƴƪȅ ǇǊŜ ǾȇƴƻǎƴŞ 
ǇƻƯƴƻƘƻǎǇƻŘłǊǎǘǾƻΦ ałƳŜ ƭŜƴ ǊŜƭŀǘƝǾƴŜ ƭŀŎƴŞΣ ǎƴłř ƛ ǘǾƻǊƛǾŞ ǇǊŀŎƻǾƛǘŞ Ǌǳƪȅ ŀ ǎƪǵǎŜƴƻǎǘƛ ǎ jadrovou energetikou. Od 
50-ǘȅŎƘ ǊƻƪƻǾ ƳƛƴǳƭŞƘƻ ǎǘƻǊƻőƛŀ ǎƳŜ Řƻ ƴŜƧ ƛƴǾŜǎǘƻǾŀƭƛ ƴŜƳłƭƻ ƴłƳŀƘȅ ƛ finanőƴȇŎƘ ǇǊƻǎǘǊƛŜŘƪƻǾΦ 2ƛ ǳȌ ǘƻ ōƻƭŀ ǇǊǾł 
ƧŀŘǊƻǾł ŜƭŜƪǘǊłǊŜƶ !-мΣ ǳǾŜŘŜƴł Řƻ ǇǊŜǾłŘȊƪȅ Ǉƻ мр ǊƻƪƻŎƘ ǾȇǎǘŀǾōȅ Ǌƻƪǳ мфтн όǵǇƭƴŜ ǇǊǾƻǳ ŜƭŜƪǘǊłǊƶƻǳ ƴŀ {ƭƻǾŜƴǎƪǳ 
ōƻƭŀ ŀƭŜ ǘł Ǿ mlyne S. Ludwiga v Bratislave z roku 1884) alebo bloky typu VVER v Bohuniciach a MochovcƛŀŎƘΦ  ±ȇǎǘŀǾōŀ 
![[9Dw!Σ ŎƘƭŀŘŜƴŞƘƻ ǇƻŘƻōƴŜ ŀƪƻ Ǿ ǇǊƝǇŀŘŜ !-м ǇƭȅƴƻƳΣ ǇǊŜŘǇƻƪƭŀŘł Ǿ ǇǊǾȇŎƘ ƳƻȌƴƻ ƛ desiatich rokoch vybudovanie 
ǎŜǊƛƽȊƴŜƧ ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛŎƪŜƧ ǇƭŀǘŦƻǊƳȅ ŀ ƛƴǾŜǎǘƝŎƛƝ Řƻ ǎǘǊƻƧłǊǎǘǾŀΣ ŎƘŞƳƛŜΣ őƛ ŜƭŜƪǘǊƻǘŜŎƘƴƛƪȅΦ ± Ǒƪƻƭǎǘve by to chcelo 
ǾȇǊŀȊƴŜƧǑƝ ǇǊƝƪƭƻƴ ǘŀƭŜƴǘƻǾŀƴŜƧ ƳƭŀŘŜƧ ƎŜƴŜǊłŎƛŜ ƪǳ ǇǊƝǊƻŘƴȇƳ ŀ ǘŜŎƘƴƛŎƪȇƳ ǾŜŘłƳΦ Y ǘƻƳǳ ǾǑŀƪ ŘƾƧŘŜ ƭŜƴ Ǿ ǇǊƝǇŀŘŜΣ 
ȌŜ ƳƭŀŘƝ ōǳŘǵ ǾƛŘƛŜǙ ǊŜłƭƴŜ ǇǊƝƭŜȌƛǘƻǎǘƛ ƴŀ ǳǇƭŀǘƴŜƴƛŜ ǎŀ Ǿ ǘŜŎƘƴƛŎƪȇŎƘ ŘƛǎŎƛǇƭƝƴŀŎƘΦ ½ŀ ǇƻŎǘƛǾǵ ǘŜŎƘƴƛŎƪǵ ǇǊłŎǳΣ ƪǘƻǊł 
i pre ǎǾƻƧǳ ƴŜǘǊƛǾƛŀƭƛǘǳ ƳƾȌŜ ōȅǙ ƛ ǇƻǘŜǑŜƴƝƳΣ ǎƛ ȊŀǊƻōƛǙ ǇǊƛƳŜǊŀƴǵ ǇƭłŎǳ ŀ ŎƝǘƛǙ ǎŀ őƭƻǾŜƪƻƳΦ 
¢ŀƪȌŜ ![[9Dwh Řƻ ǇǊłŎŜΗ   

¨ǾŀƘȅ ƴŀŘ ƳƻȌƴȇƳ ǊƻȊǾƻƧƻƳ Ǿ jadrovej energetike v ƴŀǎƭŜŘǳƧǵŎŜƧ ŘŜƪłŘŜ 

WŀŘǊƻǾł ŜƴŜǊƎŜǘƛƪŀΣ ƪǘƻǊł Ǿ rokoch 2005-2010 naberala dych na svoju reƴŜǎŀƴŎƛǳΣ ǎŀ Ǉƻ CǳƪǳǑƛƳǎƪŜƧ ƘŀǾłǊƛƝ ƻǇŅǙ 
dostala αŘƻ ȊłƪƭƻƴǳάΦ Dnes v ǇƻŘǎǘŀǘŜ ƘȅōŜǊƴǳƧŜΦ wƻȊǾƻƧ ƧŜ ǎƴłř ƭŜƴ Ǿ #ȊƛƛΦ tǊƛǘƻƳ ǎǵőŀǎƴŞ ǎƳŜǊƻǾŀƴƛŜ ǇǊƛ ǾȇǊƻōŜ 
ŜƴŜǊƎƛƝ ƧŜ ƴŜǳŘǊȌŀǘŜƯƴŞΦ .ŜȊ ȊłǎŀŘƴȇŎƘ ŀ ƴłƪƭŀŘƴȇŎƘ ǊƻȊƘƻŘƴǳǘƝ ǎŀ ŜƳƛǎƛŜ /hн ǎǇƾǎƻōŜƴŞ ǾȇǊƻōƻǳ energie z ŦƻǎƝƭƴȅŎƘ 
ǇŀƭƝǾ Řƻ Ǌƻƪǳ нлрл Ǿƻ ǎǾŜǘŜ ȊŘǾƻƧƴłǎƻōƛŀΦ ½ǾȇǑŜƴȇ ŘƻǇȅǘ Ǉƻ ŜƴŜǊƎƛƛ Ǿƻ ǎǾŜǘŜ ŀ ƎŜƻǇƻƭƛǘƛŎƪŞ ƪƻƴŦƭƛƪǘȅ όtŜǊȊǎƪȇ ȊłƭƛǾΣ 
¦ƪǊŀƧƛƴŀΣ ΦΦΦύ ȊłƪƻƴƛǘŜ ȊǾȅǑǳƧǵ ƻōŀǾȅ ƻ ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪǵ ōŜȊǇŜőƴƻǎǙΦ ± ƳƴƻƘȇŎƘ ŜǳǊƽǇǎƪȅŎƘ ƪǊŀƧƛƴłŎƘ ǾǑŀƪ ŘƻǇȅǘ Ǉƻ ŜƴŜǊƎƛƛ 
ǳȌ ŘƭƘƻ ƴŜǊŀǎǘƛŜΦ ±ƻ ǾȅǎǇŜƭȇŎƘ ƪǊŀƧƛƴłŎƘ 9¦ ŘƻƪƻƴŎŀ ƪƭŜǎłΦ 9ƴŜǊƎŜǘƛŎƪȅ ƴłǊƻőƴŞ ǘŜŎƘƴƻƭƽƎƛŜ ǎŀ ǎǙŀƘǳƧǵ Řƻ #ȊƛŜΣ őƛ 
ǊƻȊǾƻƧƻǾȇŎƘ ƪǊŀƧƝƴΣ ƪǘƻǊŞ őŀǎǘƻ ŜƳƛǎƛłƳ ƴŜǾŜƴǳƧǵ ƴłƭŜȌƛǘǵ ǇƻȊƻǊƴƻǎǙ όǇƻŘƻōƴŜ ŀƪƻ ¦{!Σ ƪŘŜ ƧŜ ŘƾǾƻŘƻƳ αƴŜȊƴƝȌŜƴƛŜ 
ȌƛǾƻǘƴŜƧ ǵǊƻǾƴŜ ƻōȅǾŀǘŜƯǎǘǾŀάύΦ {ǵőŀǎƴŞ ǎƳŜǊƻǾŀƴƛŜ Ǿ ƎƭƻōłƭƴƻƳ ƻǘŜǇƯƻǾŀƴƝ ǎƝŎŜ ƳƾȌŜƳŜ ȊƳŜƴƛǙΣ ŀƭŜ ōǳŘe nato 
ǇƻǘǊŜōƴł ŎŜƭƻǎǾŜǘƻǾł ȊƘƻŘŀΣ Ǿ ƪǘƻǊŜƧ ōǳŘǵ ǳǇǊŜŘƴƻǎǘƶƻǾŀƴŞ ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪŞ ȊŘǊƻƧŜ ǎ ƴƝȊƪȅƳƛ ŜƳƛǎƛŀƳƛ ǳƘƭƝƪŀΦ !ƪ ŎƘŎŜƳŜ 
ǾȇǊŀȊƴŜƧǑƛŜ ȊƴƝȌƛǙ ŜƳƛǎƛŜ ǎƪƭŜƴƝƪƻǾȇŎƘ ǇƭȅƴƻǾΣ ƳǳǎƝƳŜ ǑƛǊƻƪƻ ǊƻȊǾƝƧŀǙ ƴƻǾŞ ǘŜŎƘƴƻƭƽƎƛŜ ǾǊłǘŀƴŜ ƧŀŘǊƻǾȇŎƘ ŜƭŜƪǘǊłǊƴƝΦ 
¢ƛŜǘƻ ǵƭƻƘȅ ǎǵ ƴŀƭƛŜƘŀǾŞ ŀ ƴŀ ǾƛŀŎ ŘƭƘƻŘƻōŞΦ 
V ƴŀǎƭŜŘǳƧǵŎƛŎƘ ǵǾŀƘłŎƘ ōǳŘŜƳ ƘƻƧƴŜ ǾȅǳȌƝǾŀǙ ¢ŜŎƘƴƻƭƻƎȅ wƻŀŘƳŀǇ ǾȅǇǊŀŎƻǾŀƴȇ L!9κb9! Ȋ Ǌƻƪǳ нлмрΣ ƪǘƻǊȇ ƧŜ 
ŀƪǘǳŀƭƛȊłŎƛƻǳ ŀ ŘƻǇƭƴƪƻƳ ƻōŘƻōƴŞƘƻ ƳŀǘŜǊƛłƭǳ ȅ Ǌƻƪǳ нлмлΦ hŘ Ǌƻƪǳ нлмм ǇŜǊǎǇŜƪǘƝǾȅ ƧŀŘǊƻǾŜƧ ŜƴŜǊƎŜǘƛƪȅ ǾȇǊŀȊƴŜ 
zmenili udalosti v W9 CǳƪǳǎƘƛƳŀ 5ŀƛŎƘƛΦ IŀǾłǊƛŀ ȊǾȇǑƛƭŀ ƻōŀǾȅ ǾŜǊŜƧƴƻǎǘƛ ƻ ōŜȊǇŜőƴƻǎǙ ƧŀŘǊƻǾȇŎƘ ŜƭŜƪǘǊłǊƴƝΣ vyvolala 
ƴłǎƭŜŘƴŞ ǊŜǾƝȊƛŜ ōŜȊǇŜőƴƻǎǘƛ ŀ ǾȇǾƻƧ ƴƻǾȇŎƘ ǇƻȌƛŀŘŀǾƛŜƪ ƴŀ ōŜȊǇŜőƴƻǎǙΣ ƪǘƻǊŞ ƳŀƧǵ ȊŀƛǎǘƛǙ ǾȅǑǑƛǳ ǵǊƻǾŜƶ ōŜȊǇŜőƴƻǎǘƛ 
ǇǊŜ ǎǵőŀǎƴŞ ŀƧ ōǳŘǵŎŜ ƧŀŘǊƻǾŞ ŜƭŜƪǘǊłǊƴŜΦ 9ƪƻƴƻƳƛŎƪŞΣ ǊŜǎǇΦ ŦƛƴŀƴőƴŞ ƪǊƝȊȅ ȊƴƝȌƛƭƛ ŘƻǇȅǘ Ǉƻ ŜƴŜǊƎƛłŎƘ ŀ ǎǙŀȌƛƭƛ 
financovanie ƴłƪƭŀŘƴȇŎƘ ǇǊƻƧŜƪǘƻǾ ƴŀƧƳŅ ƴŀ ƭƛōŜǊŀƭƛȊƻǾŀƴȇŎƘ ǘǊƘƻŎƘΦ WŀŘǊƻǾł ŜƴŜǊƎƛŀ ƧŜ ƴŀƧǾŅőǑƝ ȊŘǊƻƧ ǎ ƴƝȊƪȅƳƛ 
emisiami CO2 v h9/5 ƪǊŀƧƛƴłŎƘ ǎ 18% podielom na vyrobenej elektrickej energii v roku 2013 a ƎƭƻōłƭƴŜ ƧŜ ŘǊǳƘł ǎ 11% 
ǇƻŘƛŜƭƻƳΦ !ƪǘǳŀƭƛȊƻǾŀƴł ǾƝȊƛŀ ƴŀ ȊłƪƭŀŘŜ ǎŎŜƴłǊŀ ǎ ƻǘŜǇƭŜƴƝƳ ƻ нϲ/ όн5{ύ ǇǊŜŘǇƻƪƭŀŘł ǇƻƪǊŀőƻǾŀƴƛŜ ǾŜŘǵŎŜƘƻ ǇƻŘƛŜƭǳ 
jadrovej energetiky v ȊƴƛȌƻǾŀƴƝ ŜƳƛǎƛƝ Ǿ priemyselnom odvŜǘǾƝ. 
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6ŀƭŜƧ ȊǾȅǑƻǾŀƴƛŜ ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪŜƧ ōŜȊǇŜőƴƻǎǘƛΣ ƻǇǘƛƳŀƭƛȊłŎƛǳ ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪŞƘƻ ƳƛȄǳ ŀ poskytovanie elektrickej energie vo 
ǾŜƯƪƻƳ ƳŜǊŀŘƭŜ ǇǊƛ ǎǘŀōƛƭƴȇŎƘ ŎŜƴłŎƘΦ ± ǎŎŜƴłǊƛ н5{ ōȅ ǎŀ ƳǳǎŜƭ ƛƴǑǘŀƭƻǾŀƴȇ Ǿȇƪƻƴ ǾƛŀŎ ŀƪƻ ȊŘǾƻƧƴłǎƻōƛǙ Ȋƻ ǎǵőŀǎƴȇŎƘ 
396 GW na 930 GW v roku 2050 so 17% podielom elektriny z ƧŀŘǊƻǾȇŎƘ ŜƭŜƪǘǊłǊƴƝΦ bŀǇǊƛŜƪ ƴƛȌǑƝƳ ƻŘƘŀŘƻƳ ƻǇǊƻǘƛ 
Ǉƭłƴǳ Ȋ Ǌƻƪǳ нлмлΣ ƪŘŜ ǎŀ ǇƻőƝǘŀƭƻ ǎ 1200 GW a нр҈ ǇƻŘƛŜƭǳ ƧŀŘǊŀΣ ǘŜƴǘƻ ƴƛȌǑƝ ƴłǊŀǎǘ ǎǘłƭŜ ǇƻǎƪȅǘǳƧŜ ǇǊƛŜǎǘƻǊ ǇǊŜ ōǵǊƭƛǾȇ 
ǊƻȊǾƻƧ ƧŀŘǊƻǾŞƘƻ ǇǊƛŜƳȅǎƭǳΦ 
V Ǌƻƪǳ нлмл Ȋŀőŀƭŀ ǾȇǎǘŀǾōŀ мс ƴƻǾȇŎƘ ƧŀŘǊƻǾȇŎƘ ŜƭŜƪǘǊłǊƴƝΦ ¢ŀƪŞǘƻ őƝǎƭƻ ƴŜōƻƭƻ ƻŘ Ǌƻƪǳ мфур ƴƛƪŘȅ ŘƻǎƛŀƘƴǳǘŞΦ hōƧŀǾƛƭ 
ǎŀ ǇƻƧŜƳ αƧŀŘǊƻǾł ǊŜƴŜǎŀƴŎƛŀάΦ IŀǾłǊƛŀ Ǿƻ CǳƪǳǎƘƛƳŜ Ƴŀƭŀ ƻƪŀƳȌƛǘȇ ŘƻǇŀŘ ƴŀ ƪǊłǘƪƻ ŀ strednodoōȇ ǾȇǾƻƧ ƧŀŘǊƻǾŜƧ 
energetiky v ƳƴƻƘƻ ƪǊŀƧƛƴłŎƘΦ 
!Ƨ ƴŀǇǊƛŜƪ ǘƻƳǳ ƻǎǘłǾŀ ƧŀŘǊƻǾł ŜƴŜǊƎƛŀ ƴŀƧǾŅőǑƝƳ ȊŘǊƻƧƻƳ ǎ ƴƝȊƪȅƳƛ ŜƳƛǎƛŀƳƛ /hн Ǿ ǑǘłǘƻŎƘ h9/5 ŀ ŘǊǳƘȇƳ ƴŀƧǾŅőǑƝƳ 
v ƎƭƻōłƭƴƻƳ ƳŜǊŀŘƭŜΦ WŜƧ ŘƾƭŜȌƛǘƻǎǙ ŀƪƻ ǎǵőŀǎƴȇ ŀ ōǳŘǵŎƛ ȊŘǊƻƧ ŜƴŜǊƎƛŜ ǎ ƴƝȊƪȅƳƛ ŜƳƛǎƛŀƳƛ /hн ƳǳǎƝ ōȅǙ ǳȊƴŀƴł ŀ mala 
by sa s ƶƻǳ ȊŀƻōŎƘłŘȊŀǙ ǊƻǾƴŀƪƻ ŀƪƻ ǎ ƻǎǘŀǘƴȇƳƛ ȊŘǊƻƧƳƛ ǎ ƴƝȊƪȅƳƛ ŜƳƛǎƛŀƳƛ /hнΦ !ƪƻ ƻǾŜǊŜƴł ŀ ǾȅǎǇŜƭł ǘŜŎƘƴƻƭƽƎƛŀΣ 
ƪǘƻǊł ƳƾȌŜ ŘƻŘłǾŀǙ ǎǘłƭǳ ŜƭŜƪǘǊƛŎƪǵ ŜƴŜǊƎƛǳΣ ƧŀŘǊƻǾł ŜƴŜǊƎƛŀ ŘƻƪłȌŜ ƘǊŀǙ ƪƯǵőƻǾǵ ǵƭƻƘǳ Ǿ ōǳŘǵŎƛŎƘ ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪȇŎƘ 
ǎȅǎǘŞƳoch v ƳƴƻƘȇŎƘ őŀǎǘƛŀŎƘ ǎǾŜǘŀΦ ¿ƛŀƯΣ ǾŜǊŜƧƴł ǇƻŘǇƻǊŀ ƧŀŘǊƻǾŜƧ ŜƴŜǊƎŜǘƛƪȅ ŘǊŀǎǘƛŎƪȅ ƪlesla. 
WŀŘǊƻǾł ŜƴŜǊƎŜǘƛƪŀ ƧŜ ŎƘłǇŀƴł Ȋ ǇǊŀǾƛŘƭŀ ƴŀ ƎŜƴŜǊƻǾŀƴƛŜ ŜƭŜƪǘǊƛŎƪŜƧ ŜƴŜǊƎƛŜΣ ƘƻŎƛ ǇƻǘŜƴŎƛłƭ ǇǊŜ ƻǎǘŀǘƴŞ ŀǇƭƛƪłŎƛŜ ŀƪƻ 
ǾȇǊƻōŀ ŀ ǊƻȊǾƻŘ ǘŜǇƭŀΣ ǾȇǊƻōŀ ǾƻŘƝƪŀ  a ƻŘǎƻƯƻǾŀƴƛŜ ƳƻǊǎƪŜƧ ǾƻŘȅ ƧŜ ƴłŘŜƧƴȇΦ WŀŘǊƻǾł ŦǵȊƛŀ ƧŜ ƴłŘŜƧƴł ǘŜŎƘƴƻƭƽƎƛŜ 
v ŘƭƘƻŘƻōƻƳ ƘƯŀŘƛsku a ƴŜƻőŀƪłǾŀ ǎŀ ƧŜƧ ǇƻŘƛŜƭ ƴŀ ǾȇǊƻōŜ ŜƭŜƪǘǊƛŎƪŜƧ ŜƴŜǊƎƛŜ ǇǊŜŘ ǊƻƪƻƳ нлрлΦ  
 /ŜƭƻǎǾŜǘƻǾł ǾȇǊƻōŀ ŜƭŜƪǘǊƛŎƪŜƧ ŜƴŜǊƎƛŜ Ȋ ƧŀŘǊƻǾȇŎƘ ŜƭŜƪǘǊłǊƴƝ ƪƭŜǎƭŀ ƴŀ ǇǊƛōƭƛȌƴŜ нпту ¢²Ƙ Ǿ rƻƪǳ нлмоΣ őƻ 
ȊƴŀƳŜƴł мл҈ ǇƻƪƭŜǎ Ǿ ǇƻǊƻǾƴŀƴƝ ǎ ǊƻƪƻƳ нлмлΣ ǎǇƾǎƻōŜƴȇ ƴŀƧƳŅ ǾȅǇƴǳǘƝƳ ƾǎƳƛŎƘ ǊŜŀƪǘƻǊƻǾ Ǿ Nemecku a 
ŘƻőŀǎƴȇƳ ǾȅǇƴǳǘƝƳ рм ǊŜŀƪǘƻǊƻǾ Ǿ WŀǇƻƴǎƪǳ ȊǾŅőǑŀ ǳȌ Ǌƻƪǳ нлммΦ пу ǊŜŀƪǘƻǊƻǾ ǎŎƘƻǇƴȇŎƘ ǇǊŜǾłŘȊƪȅ ƻǎǘŀƭƻ 
ƴŜǾȅǳȌƛǘȇŎƘ ƻŘ ǎŜǇǘŜƳōǊŀ нлмо ŀ Ǉƻ ŎŜƭȇ Ǌƻƪ нлмпΦ LƴǑǘŀƭƻǾŀƴȇ Ǿȇƪƻƴ ǎǘǵǇƻƭ ƭŜƴ ƳƛŜǊƴŜ ƳŜŘȊƛ ǊƻƪƳƛ нлмо ŀ 2014 
o ǇǊƛōƭƛȌƴŜ оф6 GW, a ǇƻőŜǘ ȊŀőŀǘȇŎƘ ǾȇǎǘŀǾƛŜō ƪƭŜǎƻƭ Ȋ 10 v roku 2013 na iba 3 v Ǌƻƪǳ нлмп όƻōǊΦ мύΦ wŜƪƻǊŘƴȇŎƘ тн 
ǊŜŀƪǘƻǊƻǾ ōƻƭƻ Ǿƻ ǾȇǎǘŀǾōŜ ƴŀ Ȋŀőƛŀǘƪǳ нлмпΣ ŀƭŜ ƛōŀ р D² ōƻƭƻ ǇǊƛŦłȊƻǾŀƴȇŎƘ Řƻ ǎƛŜǘŜ Ǿ roku 2014 (oproti 4 GW 
v нлмоύΣ Ƙƭōƻƪƻ ǇƻŘ ǇƻǘǊŜōƴȇƳƛ мн D² ƪŀȌŘȇ rok k splneniu 2DS pre rok 2025 (obr. 2) 
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YŀȌŘł ƪǊŀƧƛƴŀ ǎŀ ƳǳǎƝ ǊƻȊƘƻŘƴǵǙΣ ŀƪȇ ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪȇ ƳƛȄ ƧŜ ƻǇǘƛƳłƭƴȅ ǇǊŜ ǇƻŘƳƛŜƴƪȅ ŘŀƴŜƧ ƪǊŀƧƛƴȅΦ ±ȇƘƻŘȅ ƧŀŘǊƻǾŜƧ 
ŜƴŜǊƎƛŜΥ ƴƝȊƪŜ ŜƳƛǎƛŜ ǎƪƭŜƴƝƪƻǾȇŎƘ ǇƭȅƴƻǾΣ ǎŎƘƻǇƴƻǎǙ ƪƻƴƪǳǊƻǾŀǙ ǎ ƻǎǘŀǘƴȇƳƛ ȊŘǊƻƧƳƛ ŜƭŜƪǘǊƛŎƪŜƧ ŜƴŜǊƎƛŜ ŀ ōŜȊǇŜőƴƻǎǙ 
ŘƻŘłǾƪȅ ǎǵ ǾǑŀƪ Ǿ ƳƴƻƘȇŎƘ ǇǊƝǇŀŘƻŎƘ ǇǊŜǾłȌŜƴŞ ƻōŀǾŀƳƛ verejnosti a ǇƻƭƛǘƛŎƪȇƳƛ ǘŞƳŀƳƛΦ tƻőŜǘ ǊŜŀƪǘƻǊƻǾ  
Ǿƻ ǾȇǎǘŀǾōŜ ƧŜ ƴŀƧǾȅǑǑƝ Ȋŀ ǇƻǎƭŜŘƴȇŎƘ нр ǊƻƪƻǾΣ ŀ ǘƻ ƘƭŀǾƴŜ Ǿřŀƪŀ 2ƝƴŜΦ ½łǳƧŜƳ ƻ ƛƴƻǾŀǘƝǾƴŜ ŘƛȊŀƧƴȅ ŀ ȊŘƻƪƻƴŀƭŜƴŞ 
ǇŀƭƛǾƻǾŞ Ŏȅƪƭȅ ǎŀ ȊƴƻǾǳ ƻōƴƻǾƛƭ ŀƪƻ ŘƾǎƭŜŘƻƪ ǾȇǾƻƧŀ ǘǊƘƻǾ ŀ ȊƭŜǇǑŜnie konkurencieschopnosti ƧŀŘǊƻǾȇŎƘ ŜƭŜƪǘǊłǊƴƝΦ 
±ȇƘƻŘƴƻǎǙ ǾȅǳȌƝǾŀƴƛŀ W9 ƧŜ ǇƻŘǇƻǊŜƴł ŀƧ ǇǊŜŘǇƻǾŜřƻǳΣ ȌŜ ŘƭƘƻŘƻōŞ ŜŦŜƪǘȅ ƎƭƻōłƭƴŜƘƻ ƻǘŜǇƯƻǾŀƴƛŀ ǎǵ ƭƛƳƛǘƻǾŀƴŞ  
ƴŀ нϲ/ ŀ ǇƻǘŜƴŎƛłƭƴƻƳ ǾȅǳȌƛǘƝ ƧŀŘǊƻǾŜƧ ŜƴŜǊƎƛŜ ŀƪƻ ȊŘǊƻƧŀ ǎ ƴƝȊƪȅƳƛ ŜƳƛǎƛŀƳƛ ǎƪƭŜƴƝƪƻǾȇŎƘ ǇƭȅƴƻǾΦ ¢Ŝƴǘƻ ǎŎŜƴłǊ ƴƛŜ ƧŜ 
ǾǑŀƪ ǇǊŜŘǇƻǾŜřƻǳΦ WŀŘǊƻǾł ŜƴŜǊƎƛŀ ƳƾȌŜ ƘǊŀǙ ƪƯǵőƻǾǵ ǵƭƻƘǳ Ǿ ȊƴƛȌƻǾŀƴƝ ŜƳƛǎƛƝ ǳƘƭƝƪŀ ǇǊƛ ǾȇǊƻōŜ ŜƭŜƪǘǊƛŎƪŜƧ ŜƴŜǊƎƛŜ 
ǾȅǳȌƛǘŜƧ ƴŀƧƳŅ Ǿ ȊłƪƭŀŘƻƳ ǇłǎƳŜ ȊŀǙŀȌŜƴƛŀΦ 
tƻǾŀȌǳƧŜƳ Ȋŀ ƴǳǘƴŞ ŘƻǎǘŀǙ ǎŀ őƻ ƴŀƧǎƪƾǊ ƻŘ ǇƻƭƛǘƛŎƪȇŎƘ ǇǊŜƘƭłǎŜƴƝ ŀ analytickeƧ ǇǊłŎŜ ƪǳ ƪƻƴƪǊŞǘƴȅƳ őƛƴom. Slovensko 
nebude krajƛƴƻǳΣ ƪǘƻǊł ōǳŘŜ Ǿ ŘŀƴŜƧ ƻōƭŀǎǘƛ ǳŘłǾŀǙ ǎƳŜǊΣ ŀƭŜ ƳƾȌŜ ōȅǙ ŘƻǎǘŀǘƻőƴŜ ǊƻȊǳƳƴŞ ƴŀ ǘƻΣ ŀōȅ ƛύ ǾȇƘƻŘƴŜ 
ȊǵǊƻőƛƭŀ ǎǾƻƧŜ ŘƻǘŜǊŀƧǑƛŜ ǎƪǵǎŜƴƻǎǘƛ Ȋ jadrovej energetiky a ƛƛύ ƻǇǘƛƳłƭƴŜ ǾȅǳȌƛƭŀ ǎǾƻƧ ǇƻǘŜƴŎƛłƭ ǎǘǊŜŘƻŜǳǊƽǇǎƪŜƘƻ Ǒǘłǘǳ 
s flexibilƴƻǳ ƭŜƎƛǎƭŀǘƝǾƻǳΦ ½łƪƭŀŘƻƳ ƧŜ ǾǑŀƪ ŘƭƘƻŘƻōł ŀ ǊŜłƭƴŀ ƪƻƴŎŜǇŎƛŀ ǊƻȊǾƻƧŀ ƘƻǎǇƻŘłǊǎǘǾŀ ŀ z ǘƻƘƻ ǾȅŎƘłŘȊŀƧǵŎŀ 
ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪł ǇƻƭƛǘƛƪŀΦ ¿ƛŀŘƴŀ ƪǊŀƧƛƴŀΣ ŀ ǘƻōƾȌ ƴƛŜ ƳŀƭŞ {ƭƻǾŜƴǎƪƻΣ ǎƛ ƴŜƳƾȌŜ ŘƻǾƻƭƛǙ ƳŜƴƛǙ ƘƻǎǇƻŘłǊǎƪǳ Ǉƻƭƛǘƛƪǳ ƪŀȌŘŞ 
ǾƻƭŜōƴŞ ƻōŘƻōƛŜΦ ¢Ŝƴǘƻ ƳŀǘŜǊƛłƭ ǎƛ ƪƭŀŘƛŜ Ȋŀ ŎƛŜƯ ȊƻǎǳƳŀǊƛȊƻǾŀǙ ǎǵőŀǎƴȇ ǎǘŀǾ ŀ ƴŀǾǊƘƴǵǙ ƻǇǘƛƳłƭƴŜ ŎƛŜƭŜ ŀ kroky do 
řŀƭǑƛŜƘƻ ƻōŘƻōƛŀΦ !ƪ ǾȅǾƻƭł ƻŘōƻǊƴǵ ǇƻƭŜƳƛƪǳΣ ƪǘƻǊł Ǿȅǵǎǘƛ Ǿ ƧŜƘƻ ǾȅƭŜǇǑŜƴƛŜ ς ōǳŘŜƳ ƭŜƴ ǊłŘΦ YƻƳǇƭŜȄƴŞ ǵǾŀƘȅ 
v ǊƻȊǎŀƘǳ ру ǎǘǊłƴ ǎƛ ȊłǳƧŜƳŎƻǾƛŀ ƳƾȌǳ ǇǊŜőƝǘŀǙ ƴŀ www.snus.sk.  

Profesor AǊǇłŘ TŜǎłǊ 

LƴƎΦ tŀǾƻƭ wŀŘƛőΣ 9¦w LbDΣ ǾƛŎŜǇǊŜȊƛŘŜƴǘ ½{±¢{ 

5ƶŀ мΦ ŦŜōǊǳłǊŀ нлмф ǎƛ ǘŜŎƘƴƛŎƪł ǾŜǊŜƧƴƻǎǙ ǇǊƛǇƻƳƝƴŀ ƴŜŘƻȌƛǘŞ ǎǘŞ ƴŀǊƻŘŜƴƛƴȅ ǇǊƻŦŜǎƻǊŀ 
!ǊǇłŘŀ ¢ŜǎłǊŀΦ { ƳŜƴƻƳ ǇǊƻŦŜǎƻǊŀ !ǊǇłŘŀ ¢ŜǎłǊŀ όмфмфς1989), veƯƪŞƘƻ ǎƭƻǾŜƴǎƪŞƘƻ ǾŜŘŎŀ ŀ 
ƛƴȌƛƴƛŜǊŀΣ ǎǵ ǎǇƻƧŜƴŞ ƳƴƻƘŞ ƛƴȌƛƴƛŜǊǎƪŜ ƪƻƴǑǘǊǳƪŎƛŜ ŀ ǾŜŘŜŎƪŞ ŘƛŜƭŀΣ ǾȇȊƴŀƳ ƪǘƻǊȇŎƘ ǇǊŜǊłǎǘƻƭ 
ǊłƳŜŎ ƧŜƘƻ ǊƻŘƴŜƧ ƪǊŀƧƛƴȅΦ !ǊǇłŘ ¢ŜǎłǊ ǎŀ ƴŀǊƻŘƛƭ мΦ ŦŜōǊǳłǊŀ мфмф Ǿ ȌŜƭŜȊƴƛőƛŀǊǎƪŜƧ ǊƻŘƛƴŜ Ǿƻ 
±ǊǵǘƪŀŎƘΦ WŜƘƻ ƻǘŜŎ ōƻƭ ǊǳǑƶƻǾƻŘƛőƻƳ ŀ trŀƎƛŎƪȅ ȊŀƘȅƴǳƭ ǇǊƛ ǾȇƪƻƴŜ ǎǾƻƧƘƻ ǇƻǾƻƭŀƴƛŀ Ǿ őŀǎŜΣ 
ƪŜř ƧŜƘƻ ǎȅƴ Ƴŀƭ ƭŜƴ ǘǊƛ ǊƻƪȅΦ aƭŀŘȇ !ǊǇłŘ ŀōǎƻƭǾƻǾŀƭ ȊƴłƳŜ ƎȅƳƴłȊƛǳƳ Ǿ [ƛǇǘƻǾǎƪƻƳ aƛƪǳƭłǑƛ 
a Ǉƻ ƳŀǘǳǊƛǘŜ ǑǘǳŘƻǾŀƭ ŘǾŀ Ǌƻƪȅ ŀǊŎƘƛǘŜƪǘǵǊǳ ƴŀ ±¦¢ .ǊƴƻΦ ± Ǌƻƪǳ мфофΣ ƪŜř Ǿ ǊłƳŎƛ 
ǇǊƻǘŜƪǘƻǊłǘǳ ōƻƭƛ Ȋŀ-ǘǾƻǊŜƴŞ őŜǎƪŞ ǾȅǎƻƪŞ ǑƪƻƭȅΣ ǎŀ ǳŎƘłŘȊŀƭ ƻ ǇƻǎƪȅǘƴǳǘƛŜ ƴŜƳŜŎƪŞƘƻ 
IǳƳōƻƭŘǘƻǾƘƻ ǑǘƛǇŜƴŘƛŀΣ ƪǘƻǊŞ Ƴǳ ōƻƭƻ ŀƧ ǳŘŜƭŜƴŞ ŀ v ƧŜƘƻ ǊłƳŎƛ ǇƻƪǊŀőƻǾŀƭ Ǿ ǑǘǵŘƛǳ 
ǎǘŀǾŜōƴŞƘƻ ƛƴȌƛƴƛŜǊǎǘǾŀ ƴŀ ǊŜƴƻƳƻǾŀƴŜƧ ǳƴƛǾŜǊȊƛǘŜ ¢¦ /ƘŀǊƭƻǘǘŜƴōǳǊƎ Ǿ .ŜǊƭƝƴŜΣ ƪǘƻǊǵ ǳƪƻƴőƛƭ 
s ǾȅȊƴŀƳŜƴŀƴƝƳ Ǿ roku 19прΦ tƻ ǳƪƻƴőŜƴƝ ǑǘǵŘƛŀ Ǉƾǎƻōƛƭ ŀƪƻ ŀǎƛǎǘŜƴǘ ǇǊƻŦŜǎƻǊŀ {ŎƘƭŜƛŎƘŜǊŀ ƴŀ 
TU Charlottenburg a ƴŜǎƪƾǊ Ǿ ƭŜǘŜŎƪȇŎƘ ȊłǾƻŘƻŎƘ aŜǎǎŜǊǎŎƘƳƛŘǘ-Werke v bŜƳŜŎƪǳΦ ± ǇƻǾƻƧƴƻǾƻƳ ƻōŘƻōƝ ǎŀ ǾȇǊŀȊƴŜ 
ǇƻŘƛŜƯŀƭ ƴŀ ōǳŘƻǾŀƴƝ ǇǊƛŜƳȅǎŜƭƴŜƧ ȊłƪƭŀŘƴŜ {ƭƻǾŜƴǎƪŀΦ tǊƛŜƳȅǎŜƭƴŞ ǎǘŀǾōȅ Ǿ Lǎtebnom, Krompachoch, Brezne a 
tƻŘōǊŜȊƻǾŜƧ ƴŜǎǵ ǇŜőŀǙ ƧŜƘƻ ƻǎƻōƴƻǎǘƛ Ȋ ǘƻƘƻ ƻōŘƻōƛŀΦ ½ŀǳƧƝƳŀǾŞ ƳƻǎǘƴŞ ǎǘŀǾōy ς ǇǊŜŘǇŅǘȇ ƭŀƴƻǾȇ ǇƻǘǊǳōƴȇ Ƴƻǎǘ 
v YǊŀƭǳǇƻŎƘ ŀƭŜōƻ ǇƻǘǊǳōƴȇ Ƴƻǎǘ ŎŜȊ ǊŀƳŜƴƻ 5ǳƴŀƧŀ Ǿ ōǊŀǘƛǎƭŀǾǎƪƻƳ ǇǊƝǎǘŀǾŜ ŀ řŀƭǑƛŜΣ ƪǘƻǊȇŎƘ ƧŜ ŀǳǘƻǊƻƳΣ ȊƝǎƪŀƭƛ 
uznŀƴƛŜ ŀ ƻōŘƛǾ ǘŜŎƘƴƛŎƪŜƧ ǾŜǊŜƧƴƻǎǘƛ ŘƻƳŀ ƛ Ǿ ȊŀƘǊŀƴƛőƝΦ tƻ ƴłǾǊŀǘŜ ƴŀ {ƭƻǾŜƴǎƪƻ Ǉƾǎƻōƛƭ ƴŀƧǇǊǾ ƴŀ aƻǎǘƴƻƳ ƻŘŘŜƭŜƴƝ 
{ƭƻǾŜƴǎƪȇŎƘ ȌŜƭŜȊƴƝŎ Ǿ .ǊŀǘƛǎƭŀǾŜΣ ƪŘŜ ƴŀǾǊƘƻƭ ŀ ǾȅǇǊƻƧŜƪǘƻǾŀƭ ǘŀƪŞ ŘƛŜƭŀ ŀƪƻ 2ŜǊǾŜƴȇ Ƴƻǎǘ Ǿ .ǊŀǘƛǎƭŀǾŜΣ ȌŜƭŜȊƴƛőƴǵ őŀǎǙ 
{ǘŀǊŞƘƻ Ƴƻǎǘŀ ŎŜȊ 5ǳƴaj v Bratislave, .łƴƻǾǎƪȇ ŀ ¢ƛǎƻǾŜŎƪȇ ǾƛŀŘǳƪǘ ŀ řŀƭǑƛŜ Ƴƻǎǘȅ ŀ ȌŜƭŜȊƴƛőƴŞ ŀƪƻ ŀƧ ǇǊƛŜƳȅǎŜƭƴŞ 

stavby v 2ŜǎƪƻǎƭƻǾŜƴǎƪǳΦ bŜǎƪƾǊ Ǿƻ ŦǳƴƪŎƛƛ ǊƛŀŘƛǘŜƯŀ 
ōǊŀǘƛǎƭŀǾǎƪŜƧ Ǉƻōƻőƪȅ ±ƝǘƪƻǾƛŎƪȇŎƘ ȌŜƭŜȊƛŀǊƴƝ YƭŜƳŜƴǘŀ 
DƻǘǘǿŀƭŘŀ ōƻƭ ŀǳǘƻǊƻƳ ǊŀŘǳ ǾŜƯƪȇŎƘ ƻŎŜƯƻǾȇŎƘ ƳƻǎǘƴȇŎƘ 
kƻƴǑǘǊǳƪŎƛƝ ŀ ǇǊƛŜƳȅǎŜƭƴȇŎƘ ǎǘŀǾƛŜōΦ ± ƴŀŘǾŅȊƴƻǎǘƛ ǎŀ ǎǘŀƭ 
ǊƛŀŘƛǘŜƯƻƳ IǳǘƴŞƘƻ ǇǊƻƧŜƪǘǳ Ǿ Bratislave, kde navrhol 
ƳƴƻȌǎǘǾƻ  ǎǘŀǾŜōƴȇŎƘ ƪƻƴǑǘǊǳƪŎƛƝ ƘǳǘƴŞƘƻ ǇǊƛŜƳȅǎƭǳ 
v 2ŜǎƪƻǎƭƻǾŜƴǎƪǳΦ hƪǊŜƳ ƛƴȇŎƘ ǎǘŀǾƛŜō ōƻƭ ŀǳǘƻǊƻƳ ƴƻǎƴŞƘƻ 
ǎȅǎǘŞƳǳ aƛƴŎƻǾƴŜ Ǿ YǊŜƳƴƛŎƛΣ ƻŎŜƯƻǾȇŎƘ ƪƻƴǑǘǊǳƪŎƛƝ 
ȌŜƭŜȊƛŀǊƴƝ Ǿ Krompachoch, ako aj řŀƭǑƝŎƘ ǇǊƛŜƳȅǎŜƭƴȇŎƘ 
ǎǘŀǾƛŜōΦ WŜƘƻ řŀƭǑƛŜ ƻŘōƻǊƴŞ ǇƾǎƻōŜnie prebiehalo  
ƴŀ ±ȇǎƪǳƳƴƻƳ ǵǎǘŀǾŜ ȊǾłǊŀőǎƪƻƳ Ǿ Bratislave, kde bol 
ǾŜŘǵŎƛƳ hŘŘŜƭŜƴƛŀ ȊǾłǊŀƴȇŎƘ ƪƻƴǑǘǊǳƪŎƛƝ ŀ v ǎǇƻƭǳǇǊłŎƛ 
s ŀƪŀŘŜƳƛƪƻƳ 2ŀōŜƭƪƻƳ ǾȅǘǾƻǊƛƭƛ ƴƻǾŞ ǳƴƛƪłǘƴŜ ǘŜŎƘƴƻƭƽƎƛŜ 
ȊǾłǊŀƴƛŀ ƻŎŜƯƻǾȇŎƘ ƳƻǎǘƻǾΦ  
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